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  Вчера вице-чемпиона зимней Олимпиады Александра Бессмертных торжественно встретили в кемеровском аэропорту. Фото Владимира Клюева.

Наш эксперт
дает советы
и разъяснения

Вопросов
по ОГЭ –
о-го-го!

Бессмертных – 
в когорте заслуженных
Серебряный призер зимней Олимпиады в Сочи кузбассовец 
Александр Бессмертных награжден медалью ордена 
«За заслуги перед Отечеством» I степени

Высокую награду уроженцу города Бе-
рёзовский вручил президент Вла-
димир Путин во время чествования 
российских чемпионов и призеров 

Олимпийских игр-2014. Кроме того, Алексан-
дру Бессмертных присвоено почётное звание 
«Заслуженный мастер спорта России».

Напомним, на главном турнире зимнего че-
тырехлетия кузбассовец завоевал «серебро» в 
лыжной эстафете 4х10 км, пробежав с хоро-

шим временем второй этап дистанции. В со-
ставе вице-чемпионского квартета выступали 
также Дмитрий Япаров, Александр Легков и 
Максим Вылегжанин.

На олимпийском стадионе «Лаура» Алек-
сандр Бессмертных стартовал и в гонке на 
15 км классическим стилем, где показал седь-
мой результат – лучший среди четырех рос-
сийских лыжников.

Наш земляк – один из лучших отечествен-

ных мастеров лыжни в классическом стиле. 
Логично, что в эстафете ему доверили вто-
рой этап «классикой», а в роли «забойщика» 
выступил спортсмен из Удмуртии Дмитрий 
Япаров. «Коньковые» отрезки дистанции 
пробежали Александр Легков из Ханты-Ман-
сийского автономного округа и Максим Вы-
легжанин (Удмуртия).

(Окончание на 13-й стр.)
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//  фотофакт 400 рабочих мест 
в канун Международного женского дня в Кемерове 
представят на ярмарке вакансий более 30 предприятий 
и организаций торговли, бытового обслуживания, ЖКХ, 
транспорта и связи, общественного питания, соцзащиты, 
здравоохранения и других сфер. Ярмарка состоится 
5 марта. Будет предложен полный банк вакансий центра 
занятости населения.

//  цифра

Вместо рынка – торговый центр
В Новокузнецке на месте ки-
тайского рынка будет построен 
новый торговый центр.

Об этом сообщил новокуз-
нецким журналистам мэр города 
Сергей Кузнецов.

В ходе внеплановой проверки, 
которую он возглавил, было вы-
явлено большое количество на-

рушений как в части незаконного 
строительства, так и миграцион-
ного законодательства.

По словам мэра, до первого 
марта будет полностью снесе-
на та часть рынка, которая по-
страдала от пожара. Напомним, 
«Кузбасс» сообщал, что в ре-
зультате короткого замыкания 
здесь произошел пожар и сгоре-

ла часть складских помещений с 
одеждой, общей площадью 500 
квадратных метров.

Остальная часть рынка будет 
разобрана в течение месяца. На 
этом месте построят современный 
торговый центр с холодильными 
камерами, раздевалками, парков-
ками и складскими помещениями.

Екатерина Спасова.

Фабрика в разрезе
К концу 2014 года в Калта-
не появится первая в городе 
обогатительная фабрика.

Строительство предприятия 
на Калтанском угольном раз-
резе было начато в конце про-
шлого года. С вводом фабрики 
в эксплуатацию будет создано 
около 200 новых рабочих мест 
для жителей Калтана, Осинни-
ков и близлежащих поселков. 
Всего на строительство фабри-
ки ОАО «Кузбассразрезуголь» 
планирует направить 3 млрд 
рублей. Из них 700 млн пой-
дет на закупку оборудования, 
остальные – на строительство 

и разрешительную документа-
цию. Предполагается, что объ-
ем производства угольного кон-
центрата составит 2,6 млн тонн 
в год. Здесь будет перерабаты-
ваться весь уголь, добываемый 
на Калтанском угольном раз-
резе. На фабрике будет произ-
водиться коксовый концентрат 
двух видов: низкозольный (9%) 
для металлургов и с зольностью 
17-18% для нужд энергетики.

Сегодня в Кузбассе около 
40 обогатительных фабрик, на 
которых обогащается 145 млн. 
тонн угля. Это 71,4% объема 
добываемого угля.

Евгений Федотов.

Молодежь отдыхает...
Сегодня 100 лучших кузбас-
ских студентов отправятся 
на отдых в Объединенные 
Арабские Эмираты.

Семь дней они будут отды-
хать на берегу Персидского 
залива в современном отеле 
в городе Рас-эль-Хайма и зна-
комиться с культурой и до-
стопримечательностями этой 
страны.

Напомним, по иници-
ативе губернатора Амана Ту-
леева бесплатными турпо-

ездками студенты высших и 
средних учебных заведений 
были отмечены на губерна-
торском приеме, посвящен-
ном Дню российского сту-
денчества.

Традиция поощрять мо-
лодёжь бесплатным отды-
хом за рубежом существует в 
Кузбассе 12 лет. За это время 
более 2 тыс. студентов побы-
вали в Финляндии, Швеции, 
Таиланде, Египте, Греции, 
ОАЭ.

Пресс-служба АКО.

Зеленая кампания
В Кузбассе в 2014 году по 
инициативе губернатора 
Амана Тулеева пройдет тра-
диционная озеленительная 
кампания.

О планах по проведению 
акции сообщила вчера заме-
ститель губернатора по при-
родным ресурсам и экологии 
Нина Вашлаева на совещании 
с заместителями глав городов 
и районов, отвечающими за 
благоустройство и озеленение 
территорий.

Она подчеркнула, что губер-
натор поставил задачу — поса-
дить в 2014 году не менее 2,5 
млн деревьев. В каждом му-
ниципалитете будет разрабо-
тан план участия территории 
в этой кампании. В рамках ак-
ции пройдут широкомасштаб-

ные работы по озеленению и 
благоустройству территорий, 
закладке аллей, парков, скве-
ров, экологические субботни-
ки, лесовосстановительные ра-
боты на территории лесного 
фонда и нарушенных земель.

Участники совещания так-
же обсудили готовность терри-
торий к предстоящему пожа-
роопасному сезону и меры по 
предупреждению и ликвида-
ции лесных пожаров на терри-
тории области.

Напомним, что в Год охра-
ны окружающей среды в Куз-
бассе состоялась масштабная 
акция по посадке деревьев под 
девизом: «Миллион деревьев 

— Кузбассу», во время которой 
было посажено 4,5 млн дере-
вьев.

Пресс-служба АКО.

Налоги: обязанность или спорт?
Вчера на восьмой сессии Кемеровского областного Совета на-
родных депутатов был принят в первом чтении так называемый 
закон о «серых зарплатах».

Он был предложен губернато-
ром и называется «О денежном 
вознаграждении гражданам, пре-
доставившим информацию о на-
рушениях в области налогообло-
жения и оплаты труда».

Его задача – бороться с теми 
работодателями, которые вы-
плачивают зарплаты в конвер-
тах, уходя от налогов. И при 
этом ставят под удар своих ра-
ботников, которые по этой при-
чине становятся социально не-
защищенными. А именно: это 
существенно уменьшает пенсии 
в будущем; люди лишаются или 
не получают в полном объеме 
выплаты по больничному листу, 
отпускным, выходным пособи-
ям, налоговым вычетам, банков-
ские кредиты. Страдает и госу-
дарство, поскольку снижаются 
доходы бюджета.

Суть законопроекта: человек 
или группа лиц, которые предо-

ставят в специальный уполно-
моченный орган документально 
подтвержденную информацию о 
том, что на таком-то предприя-
тии есть налоговое правонаруше-
ние, и эта информация позволит 
в итоге получить соответствую-
щий налоговый эффект, – смо-
гут претендовать на 10% от сум-
мы, поступившей в бюджет.

– Причем закон будет действовать 
без всякого ограничения, – под-
черкивает заместитель губерна-
тора– начальник главного фи-
нансового управления Сергей 
Ващенко. – Если в бюджет в ре-
зультате поступит 10 миллионов 
рублей, то соответственно чело-
век получит миллион в виде воз-
награждения.

Это прецедент для нашей стра-
ны, но не для мировой практики, 
говорят разработчики, 

– Сегодня в зарубежных странах 
такой опыт применяется успешно. 

И в результате меняются взаимо-
отношения налогоплательщика, 
работодателя и общества, – про-
должает Сергей Ващенко. – В Рос-
сии все усложняется нашим мента-
литетом, как говорит губернатор, 
уход от уплаты налогов – это свое-
образный вид спорта...

Порядок реализации закона в 
дальнейшем определит коллегия 
администрации области. Сведе-
ния о гражданине, предоставив-
шем такую информацию, будут 
конфиденциальными. Ко второ-
му чтению у депутатов еще есть 
возможность подумать, какие 
еще внести поправки в документ.

В целом вчера на сессии депу-
таты рассмотрели 26 вопросов. 
В их числе: с докладом о соблю-
дении прав и свобод граждан на 
территории области в 2013 году 
выступил уполномоченный по 
правам человека Николай Вол-
ков; учреждена новая награда ре-
гионального парламента – по-
четный знак «За заслуги перед 
Кемеровской областью».

Оксана Панарина.

  Лосенок Мальчик не боится ни человеческого голоса, ни собак, ни звуков бензопилы. Сейчас 
он живет под опекой Виктора Краснова, государственного инспектора по Яйскому району 
департамента по охране объектов животного мира Кемеровской области, и, судя по всему, считает 
(насколько лоси умеют думать), что врагов у него на всем белом свете нет. Какова дальнейшая 
судьба Мальчика? Какова вообще судьба «живых игрушек», подобранных человеком в лесу? 
Читайте в субботнем номере «Кузбасса». Фото Евгении Райнеш. 
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//  погода

Возвращение капитала
В Мысках городской суд взыскал с семейной пары сред-
ства материнского капитала, обналиченного мошенниче-
ским путем. 

В 2010 году жительница 
Мысков получила сертификат 
на материнский капитал, по-
сле чего вместе с мужем офор-
мила фиктивный договор по-
купки квартиры – якобы для 
улучшения жилищных ус-
ловий. На самом деле ника-
кие деньги никому не переда-
вались, и афера была нужна 

лишь для того, чтобы обна-
личить материнский капитал. 
После того как мошенниче-
ство вскрылось, было возбуж-
дено уголовное дело. В ноябре 
2012 г. суд вынес супругам ус-
ловное наказание.

После обвинительного при-
говора прокурор Мысков обра-
тился в городской суд с заявле-

нием о взыскании с семейной 
пары похищенных средств ма-
теринского капитала. На днях 
суд полностью удовлетворил 
эти требования, взыскав с них 
330 тыс. руб. в пользу управле-
ния Пенсионного фонда РФ по 
Кемеровской области.

Как уточнила старший по-
мощник прокурора Кемеров-
ской области Елена Тушкевич, 
решение еще не вступило в за-
конную силу.

Владимир Дмитриев.

Мама, купи монстра...
В последнее время на многочисленных кемеровских сайтах и 
форумах, посвященных воспитанию и развитию детей, ведутся 
жаркие споры родителей: покупать или не покупать детям по-
явившихся относительно недавно в продаже кукол-монстров.

Вампиры, мумии, вурдалаки, нимфы, дракулы – куклы, появившиеся на 
российских прилавках после выхода в свет в 2010 году мультсериала про 
представителей загробного мира, – затмили недавних детских девчоночьих 
фаворитов Барби и Бебибонов и пользуются сегодня у ребят неслыханной 
популярностью.

Между тем активисты общественного фонда «Уральский родительский 
комитет» уже потребовали ввести запрет на продажу по всей России но-
вомодных кукол-монстров, так как считают, что игрушки с демонической 
внешностью коверкают психику ребенка.

– Те объекты, которые попадают в поле внимания ребенка, формируют 
его представления о мире, создают образ этого самого мира, – считает пе-
дагог-психолог кемеровского детского сада №12 Кристина Джус. – Раньше 
были в моде Барби, целое поколение девочек выросло, играя с этими длин-
ноногими красавицами. И что мы сегодня имеем? Анорексию, булимию…

У сегодняшних детей новая страсть – куклы-монстры. Считаю, что они 
несут энергетику неприятия, отвержения этого мира. У ребенка должно 
быть отношение к кукле как к живому существу. Раньше, когда кто-то уми-
рал, ребенку говорили, что он ушел на звезду и теперь оттуда смотрит на 
тебя, радуется за тебя. Границы между жизнью и смертью стираются. Для 
них смерть ничего не будет значить. Им это игра: а вот она какая, смерть. А 
она вам к лицу? Не побоюсь утверждать, что эти куклы способствуют фор-
мированию сознания убийц и самоубийц.

«Кузбасс» спросил свои читателей, а они готовы купить своим де-
тям такие игрушки?

АЛЕНА ТИМОФЕЕВА, Кемерово:
– У меня дочка в садике увидела у кого-то такую куклу и теперь просит. Я 

практически всегда покупаю то, что она просит, но на этот раз сказала, что 
нет, даже не проси. Во-первых, одной куклой не обойдешься, их ведь целая 
серия. А во-вторых, это уроды, на мой взгляд, которые не несут никакой по-
ложительной энергии ребенку.

ОЛЬГА КУРОЧКИНА, Ленинск-Кузнецкий:
– У нас табу на монстров этих, я «трупы» покупать не буду своей дочке. 

Так и сказала ей. Без истерик обошлось пока.

ВАЛЕНТИНА ПРОСКУРЯКОВА, Юрга:
– Я не понимаю опасений родительниц. Мальчишкам же покупаем дино-

завров, роботов. Книжки детям про страшную Бабу-ягу, Кощея и прочую 
нечисть читаем. А почему девочкам нельзя кукол-монстриков покупать? 
Среди подружек моей дочери есть девочка, которой мама тоже не покупает 
модных девчонок-монстров. Так ребенок постоянно плачет, когда в очеред-
ной раз видит, что другие мамы дочкам покупают. Тут вообще у нас в гостях 
разрыдалась, что мама ее не любит, а Деда Мороза нет. Ведь она просила у 
него куклу.

ЕВГЕНИЯ ГОРБУНЬКО, Прокопьевск:
– Дочери 10 лет. У нас есть такая кукла, сейчас она раскраской на эту тему 

увлеклась. Никаких изменений у нее в психике не заметила. Раньше так же 
говорили в отношении кукол Барби... Так мы, смею надеяться, нормальные 
выросли. Если ребенок понимает, чем игры от жизни отличаются, а куклы 
от людей, то ничего плохого не будет.

Полина Спиридонова.

«Кто любит цветы, тот не может быть злым»
− гласит венгерская пословица. А в кемеровской школе №99 
цветы, должно быть, теперь полюбят все. Вчера на террито-
рии учреждения торжественно открыли теплицу, где и будут 
их выращивать.

− На участке нашей школы 
стоял долгострой, потому что 
закончить строительство те-
плицы не представлялось воз-
можным, − рассказала дирек-
тор Нина Панкова.

И вот за дело взялись биз-
несмены, местные власти и 

Центр поддержки предпри-
нимательства. В помещении 
был сделан ремонт, проведено 
электричество, вода, отопле-
ние, благоустроена прилегаю-
щая территория.

Для школьников в теплице 
будут проходить уроки био-

логии. Ребята смогут освоить 
и ландшафтный дизайн, ведь 
летом возле школы разобьют 
несколько клумб.

− Теперь уроки, лаборатор-
ные занятия станут еще ин-
тереснее, хотя я и так люблю 
биологию, − призналась девя-
тиклассница Ксения Халявки-
на. – Уже увидела несколько 
растений, о которых нам рас-
сказывала учительница.

Теплица общей площадью 
208 кв.м уже превратилась в 
цветочный рай. Рядом разме-
стился и магазинчик. В даль-
нейшем бизнесмены плани-
руют выращивать здесь для 
продажи однолетние и мно-
голетние растения, рассаду, 
кустарники... По подсчетам 
предпринимателей, проект 
должен окупиться за три года.

− Радует, что с каждым го-
дом в городе появляется все 
больше социально ориентиро-
ванных частных предприятий, 

− подчеркнул Андрей Белов, на-
чальник управления потреби-
тельского рынка и развития 
предпринимательства г. Кеме-
рово.

В новом тепличном хозяй-
стве создано 15 рабочих мест. 
Кстати, в летнее время здесь 
смогут подрабатывать и сами 
школьники.

Алена Федотова.

Замело. Застряли. Откопали
Крупномасштабные учения, цель которых – проверить бое-
готовность пожарных и спасателей, прошли вчера в Ижмор-
ском и Юргинском районах. В них принял участие замести-
тель министра МЧС России Владимир Степанов.

В тренировке участвовали 
спасательный центр МЧС Рос-
сии, в т.ч. авиационный, Си-
бирский региональный по-
исково-спасательный центр, 
Байкальский ПАСО, специали-
зированная пожарная часть по 
тушению крупных пожаров по 
Красноярскому краю, ГУ МЧС 
России по Кемеровской обла-
сти. Всего около 900 человек и 
170 единиц техники.

Снег, сильный ветер и как итог 
– многокилометровые снежные 
заносы, затор на федеральной 

трассе М-53. В плену стихии ока-
зались сотни машин, в том числе 
пассажирские автобусы и боль-
шегрузы. Такой была легенда 
учений, приближенных к реаль-
ным условиям кузбасской зимы.

Для проведения аварийно-
восстановительных работ были 
оперативно развернуты под-
вижные пункты управления, 
временного размещения, аэро-
мобильный госпиталь.

Вторые учения прошли на 
станции Юрга-2, где по замыслу 
произошла железнодорожная 

авария, в результате которой 
сошли с путей и воспламени-
лись 15 цистерн с нефтью. На 
ликвидацию привлекались 
силы и средства Юргинского 
гарнизона пожарной охраны, 
подразделения ГУ МЧС РФ по 
КО и других служб.

Оценку тренировкам дал 
Владимир Степанов. Он отме-
тил, что они прошли хорошо и 
основная задача всех учений – 
проверить готовность к реаги-
рованию территориальной под-
системы РСЧС – выполнена. 
Спасатели и другие оператив-
ные подразделения были мак-
симально готовы действовать в 
чрезвычайной ситуации.

Юлия Сергеева.

  Девчонки с любопытством рассматривают цветы, 
которые появились в их новой школьной теплице. 
Фото Фёдора Баранова.

  Новомодные любимцы ребятишек.



4

//  доброе дело //  криминал

36 (25970)   //  Четверг, 27 февраля 2014панорама новостей

//  профессия

ЛАЗАРЕВ 
Михаил 
Гурьевич

На 90-м году жизни ушел 
от нас ветеран Великой От-
ечественной войны, почет-
ный председатель Анжеро-
Судженского городского суда 
Лазарев Михаил Гурьевич.

М.Г. Лазарев родился 
25 марта 1924 года в селе Ка-
мышинка Мариинского райо-
на Кемеровской области.

В 1942 году был призван на фронт. Свой боевой путь на-
чал с прохождения курса подготовки в Томском артиллерий-
ском училище, после которого был направлен на Воронежский 
фронт командиром взвода противотанковых орудий в составе 
167-й стрелковой дивизии. Участвовал в битве на Курской дуге, 
в освобождении городов Киев, Дрогобыч, Ужгород. Окончание 
войны встретил в Праге.

В послевоенные годы Михаил Гурьевич обучался в Новоси-
бирской юридической школе. В течение 40 лет, с 1950-го по 1990 
год, работал народным судьей, а в 1960 году возглавил создан-
ный в Анжеро-Судженске городской суд.

Михаил Гурьевич был высококлассным специалистом, гра-
мотным, мудрым и справедливым судьей. Он понимал всю от-
ветственность за каждое принятое решение, ведь от этого зави-
сели судьбы людей.

За высокие показатели в работе Михаилу Гурьевичу Лаза-
реву, первому в Сибири, было присвоено почетное звание «За-
служенный юрист РСФСР». И сегодня коллектив Анжеро-Суд-
женского городского суда в своей работе равняется на Михаила 
Гурьевича, который заслуженно входит в «золотой фонд» куз-
басских судей.

Михаил Гурьевич был членом совета старейшин города Ан-
жеро-Судженска и членом Анжеро-Судженского городского со-
вета ветеранов.

Боевые и трудовые заслуги Михаила Гурьевича отмече-
ны многими государственными и областными наградами, в их 
числе два ордена Красной Звезды, два ордена Отечественной 
войны I степени, орден Отечественной войны II степени, ме-
даль «За победу над Германией в Великой Отечественной войне 
1941-1945 гг.», благодарность Верховного Главнокомандующе-
го И.В.Сталина, медали в честь Победы в Великой Отечествен-
ной войне, «За доблестный труд. В ознаменование 100-летия со 
дня рождения Владимира Ильича Ленина», медаль Г.К. Жукова, 
медали «За служение Кузбассу», «60 лет Кемеровской области», 
«70 лет Кемеровской области» и другие.

В 2013 году Михаилу Гурьевичу Лазареву присвоено звание 
«Почетный гражданин Кемеровской области».

Память о ветеране Великой Отечественной войны, добросо-
вестном труженике, честном, благородном человеке Лазареве 
Михаиле Гурьевиче навсегда останется в наших сердцах.

Выражаем искренние соболезнования его родным, близким, 
друзьям.

А.Г. Тулеев, Е.В. Косяненко, И.В. Колесников,
 О.В. Маршалко, Э.Ф. Балабан, В.В. Банников, 

Н.Ю. Вашлаева, С.Н. Ващенко, А.А. Гаммершмидт, 
А.А. Зеленин, Д.В. Исламов, А.А. Лазарев, М.А. Макин, 

Е.А. Пахомова, Г.В. Остердаг, А.С. Сергеев, В.А. Шабанов, 
В.Н. Чернов, Г.М. Горбачев, Н.П. Неворотова.

А ну-ка, парни!
Умение владеть слесарным искусством демонстрировали 
вчера студенты учреждений среднего профессионального 
образования Кузбасса в Кузнецком индустриальном технику-
ме, где в шестой раз проходил областной конкурс профессио-
нального мастерства.

Каждому из 37 ребят пред-
стояло изготовить натяжной 
винт для ножовочного по-

лотна. Для этого необходи-
мо было выполнить девять 
слесарных операций: разме-

тить, сделать резьбу, просвер-
лить отверстия, прорезать паз, 
опилить поверхность и так да-
лее. На все про все девяносто 
минут. Опытным специали-
стам на это требуется 45 ми-
нут.

С заданием справились все. 
Но лучшими жюри, в кото-
ром были специалисты ЗСМК 
и мастера производственно-
го обучения, назвало трех но-
вокузнецких студентов, изде-
лия которых соответствовали 
всем требуемым параметрам: 
линейный размер, чистота об-
рабатываемых поверхностей, 
плоскостность, углы сопря-
гаемых поверхностей, каче-
ство резьбы и сверления от-
верстий.

Первое место присуждено 
Максиму Матюшину, учаще-
муся Новокузнецкого строи-
тельного техникума. Два вто-
рых – Никите Баталову из 
профессионального коллед-
жа Новокузнецка и Артему 
Портнову из Кузнецкого ин-
дустриального техникума. На 
третье место вышел Мерген 
Сейдкулиев из Новокузнецко-
го техникума строительных 
технологий и сферы обслужи-
вания.

Татьяна Минеева.

Помогли чем смогли
10 процентов средств, вы-
рученных на ярмарке от про-
дажи собственной продук-
ции, техникумы и колледжи 
Кузбасса перечислили в 
благотворительный фонд Ке-
меровской области «Счастье 
детям».

Студенты и преподавате-
ли выступили с инициативой 
помочь молодому человеку – 
Владиславу Василевичу, кото-
рый в мае 2013 г. пострадал в 
аварии и нуждается в дорого-

стоящем лечении. До аварии 
он активно занимался спор-
том, занимал призовые места 
на региональных соревнова-
ниях, с отличием окончил ху-
дожественную школу.

Покупатели с желанием 
приобретали изделия, произ-
веденные в учебных мастер-
ских техникумов и колледжей. 
Большим спросом пользова-
лось свежее мясо от Кемеров-
ского аграрного техникума и 
кисломолочная продукция от 
среднетехнического факуль-

тета КемТИППа. Как всегда, 
очередь образовалась у палат-
ки Кемеровского техникума 
индустрии питания и сферы 
услуг. Здесь предлагали пи-
роги, кулебяки, пирожные, пе-
ченье. Кроме того, были вы-
ставлены товары для дома и 
сада – из дерева и металла: 
скамейки, табуретки, детские 
столики, подставки для цве-
тов, радовали глаз веселые 
скворечники, расписные дет-
ские лопатки и др.

Валентина Мжельская.

  Любой покупатель студенческой продукции автоматически делал доброе дело.
Фото Александра Павлова.

Господа vipы, 
ставки сделаны...
В Кемерове полицейские при силовой поддержке бойцов спец-
наза пресекли деятельность нелегального vip-казино.

Оно располагалось в жилой 
девятиэтажке на проспекте Ле-
нинградском. От визита по-
сторонних казино ограждали 
установленная на входе метал-
лическая дверь с повышенной 
стойкостью к взлому и каме-
ры видеонаблюдения. Попасть 
внутрь могли только проверен-
ные клиенты, заранее предупре-
дившие о своем визите админи-
стратора, а потом прошедшие 
обязательную процедуру виде-
оидентификации. В заведении 
было три больших зала, один из 
них – для vip-клиентов. К мо-
менту появления полицейских в 
казино находились 25 посетите-
лей и с десяток сотрудников.

Как рассказал сотрудник 
пресс-службы ГУ МВД России 
по Кемеровской области Вла-
димир Сергеев, изъято шесть 
покерных столов и один – для 
игры в рулетку, около 5 тыс. фи-
шек различного номинала, 44 
колоды карт, черновая доку-
ментация.

Организатором подпольного 
казино оказался житель Кеме-
рова, ранее судимый за покуше-
ние на убийство и разбой.

Проводится административ-
ное расследование, по резуль-
татам которого будет принято 
решение о возбуждении уголов-
ного дела или отказе от него.

Всеволод Владимиров.

  9 слесарных операций надо успеть сделать за 90 минут.  
Фото Ярослава Беляева.
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 На празднике русской зимы в Кемерове в феврале 1958-го. 
Тройка рысаков на площади Пушкина. Фото П.Костюкова.

// о чем писал «Кузбасс» // спрашивали? отвечаем!

Мой бывший коллега тя-
жело болен, долго не прожи-
вет, и хоронить его придется, 
скорее всего, посторонним лю-
дям. Родни у него нет. Просит, 
чтобы в случае чего эту мис-
сию взяли на себя я и еще один 
сотрудник нашей организации. 
Мы, конечно, исполним волю 
своего коллеги. Но хотелось бы 
знать, предусматривает ли го-
сударство компенсацию рас-
ходов (хотя бы частичную) в 
таких случаях? Ведь мы не яв-
ляемся кровными родственни-
ками нашего товарища.

Виктор Авилов.

Да, вы можете рассчитывать на 
компенсацию расходов. По суще-
ствующему закону пособие на по-
гребение выплачивается одному из 
родственников, взявшему на себя 
обязанности независимо от степе-
ни родства, а при отсутствии тако-
вых – знакомым или коллегам.

Для оформления пособия  
на погребение надо обратиться:

•Если умерший еще работал – 
по месту работы.

•Если уже не работал и получал 
пенсию - в Пенсионный фонд (по 
месту жительства).

•Если не работал и не пенсио-
нер – в управление соцзащиты на-
селения.

Срок обращения – не позднее 
шести месяцев со дня смерти.

Как нам объяснили в Пенсион-
ном фонде, выплату пособия про-
изводят в день обращения. Предъ-
явите свидетельство о смерти, 

Компенсация за проводы 
в последний путь

выданное в ЗАГСе, и вам не будут 
задавать лишних вопросов. Кон-
фликтных случаев, когда люди 
оспаривали право на выплату за 
умершего, в практике кузбасского 
отделения ПФР не было.

С января текущего года сумма 
пособия на погребение увеличена 
на 5% согласно росту инфляции и 
составила 6502,81 рубля с учетом 
районного коэффициента.

В некоторых регионах, кро-
ме пособия на погребение, назна-
чают еще и дополнительную вы-
плату. Например, в Москве, где 
стоимость всего необходимого на-
столько высока, что указанное по-
собие кажется совсем мизерным, 
назначают дополнительную вы-
плату в 11 тыс. рублей. А в случае 
смерти инвалида или участника 
Великой Отечественной войны 
компенсация составляет около 40 
тыс. рублей.

Вы не указали, какого рода де-
ятельностью занимался ваш това-
рищ, но в отделении ПФР по Ке-

меровской области нам сообщили, 
что пособие на погребение положе-
но из средств ПФР и за тех умерших 
пенсионеров, которые трудились 
индивидуальными предпринима-
телями, адвокатами, являлись чле-
нами крестьянских (фермерских) 
хозяйств. При этом обязательным 
должно быть условие, что похоро-
ненный человек на день смерти не 
вступал в добровольные правоот-
ношения по обязательному соци-
альному страхованию на случай 
временной нетрудоспособности и 
в связи с материнством. Иначе вы-
плата пособия будет производить-
ся фондом соцстраха.

Помимо пособия на погребе-
ние, членам семьи, проживавшим 
вместе с умершим, выплачивается 
недополученная (в месяц смерти) 
пенсия умершего. Наследникам, 
не проживавшим с умершим, пен-
сия выплачивается по свидетель-
ству о праве на наследство по исте-
чении шести месяцев.

Елена Щербакова.

//кстати

Если бы у вашего друга остались 
родственники, нуждающиеся в 
поддержке государства, то они, 
независимо от их участия в по-
хоронах, могли бы претендовать 
на пенсию по потере кормильца. 
Такую пенсию назначают:
■ ребенку до 18 или 23 лет 

(если он является студентом);
■ студенту-очнику;
■ вдовам-пенсионерам;

■ нетрудоспособным родителям;
■ внукам, братьям, сестрам до 

18 лет;
■  и некоторым другим людям.
Но такая пенсия будет только 
при условии, если у перечислен-
ных претендентов нет постоян-
ного источника дохода. А кроме 
того, если ушедший в мир иной 
человек не был преступником и 
успел хоть немного поработать.

Всем хотелось, чтобы он начал-
ся поскорее, этот русский празд-
ник. Еще днем в субботу на улицах 
стало многолюдно и шумно. Каж-
дую горпищеторговскую лошад-
ку, трудолюбиво развозящую хлеб 
или молоко, воображение укра-
шало громкоголосыми бубенца-
ми и пестрыми, летящими по ве-
тру лентами.

Наконец в бледном предве-
чернем небе рассыпались ракеты, 
громче загремела музыка, в рас-
писных теремах на площади Пуш-
кина пошла торговля конфетами, 
мандаринами и, конечно же, румя-
ными, прямо со сковороды русски-
ми блинами.

Праздник начался. Он шумел 
допоздна и, большой, желанный, 
захватил весь следующий день.

В воскресенье весь город вы-
шел на Советский проспект и пло-
щадь Пушкина встречать санный 
поезд.

Едут!
Эх, тройка, птица-тройка! Кто 

тебя выдумал? Оргкомитет? Гор-
комхоз? Выдумал тебя русский 
народ, он убрал тебя яркими цве-
тами, бросил в легкие санки ко-
вер, сложил песни про ямщицкую 
удаль.

И вот уже бегут тройки по узко-
му людскому коридору, вызывая 
восторженный визг мальчишек и 
беспокойство бдительных стра-
жей уличного движения.

В санях, как и полагается, все 

сказочные знакомцы: косолапый 
и мартышка, витязи и Василисы 

– одна прекраснее другой. Да и не 
только в санях: ряженые то и дело 
мелькают в толпе.

Развлечения были разными: 
каждый выбирал по душе. Одни 
смотрели выступления артистов 
эстрады, другие устраивали хоро-
воды, третьи, кто поотчаяннее, ка-
тались с ледяных гор. Но, навер-
ное, почти каждый заглянул в тот 
уголок площади, где расщедрив-
шийся трест столовых и рестора-
нов угощал горячими блинами. 
Были здесь не только честные по-
купатели, но и один плут – жир-
ный ленивый кот из соседнего 
подъезда. Он заискивающе терся 
под ногами, и ни у кого не хвата-
ло совести отказать ему. Сегодня 
коту была масленица.

Праздник проходил не только в 
центре, но и в Кировском, Руднич-
ном и Заводском районах. Много 
в этот день было подготовлено и 
проведено разных мероприятий, 
но еще больше «мероприятий» 
придумывалось на ходу: были пес-
ни и пляски, игра в снежки и шут-
ливые «кулачки» - всего не пере-
числишь.

А если вам даже не удалось про-
катиться на тройке или вскараб-
каться до самой верхушки гладко-
го столба и достать приз – тоже не 
беда. Ведь праздник – не послед-
ний, он традиционный.

З. Гиреев.

25.02.1958

По народному 
обычаю...

//комментарий
В наши дни Масленицу тоже отмечают широко, особенно в последний 
день праздничной недели, в воскресенье. К примеру, в Кемерове ждут 
большого наплыва гостей в парке «Лесная сказка» на Лесной Поляне. 
Там горожан будут развлекать ростовые куклы и творческие коллек-
тивы. Желающие смогут покататься на лошади и пони, поучаствовать 
в разных конкурсах – скороговорок и частушек, поднятия гири и по-
едания блинов. Не менее яркой Масленица будет и в других городах 
Кузбасса, где жителей также ждут игры, народные забавы и конкурсы, 
сжигание чучела Масленицы...
Эти гулянья имеют давние традиции, уходящие в язычество. Однако 
неделя эта знаковая и для людей православных. Они не столько отвле-
каются на празднества, сколько настраиваются на Великий пост, самый 
строгий из всех других христианских постов.

- Масленичная неделя – это уже то время, когда верующий человек, го-
товящийся к посту, не должен употреблять в пищу мясо, - сообщили в 
пресс-службе Кузбасской митрополии. – Пока можно кушать молочные 
продукты. А закончится эта неделя для верующих Великим Прощеным 
воскресеньем, когда люди просят прощения друг у друга за все нане-
сенные обиды.

Оксана Панарина.
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 Н. Н. Вербичева: «Сдавать 
или не сдавать экзамены «по 
выбору», а если сдавать – то 
какие, девятиклассникам нужно 
решить до первого марта». 

На пороге ОГЭ
Выбор предметов для экзаменов закончится вместе с февралем

- Нина Николаевна, какие 
формы сдачи экзаменов для де-
вятиклассников предусмотре-
ны в этом году?

- Формы две. Первая – Основ-
ной государственный экзамен 
(ОГЭ). Его будут в обязательном 
порядке сдавать почти все девя-
тиклассники. Вторая – ГВЭ (Госу-
дарственный выпускной экзамен). 
Его имеют право сдавать обуча-
ющиеся с ограниченными воз-
можностями здоровья, дети-ин-
валиды и ребята, которые учатся 
в учебно-воспитательных учреж-
дениях закрытого типа, отбыва-
ют срок в учреждениях исполне-
ния наказаний.

- А в чем разница между ОГЭ 
и ГВЭ?

- ОГЭ – как ЕГЭ для одиннад-
цатиклассников. Работы выпол-
няются на бланках строгой от-
четности, гелевыми ручками, по 
контрольно-измерительным ма-
териалам (КИМам), включаю-
щим и тесты, и вопросы, и задачи 
разной степени сложности. В КИ-
Мах обычно три части: А, В и С.

ГВЭ похож на традицион-
ный экзамен «перед учителем» 
тем, что предполагает выполне-
ние обычной работы, вроде кон-
трольной, на обычной бумаге, а 
не на бланках. Его можно сдать и 
устно. Если из-за болезни трудно 
прийти в пункт приема экзамена, 
трудно писать. Однако, в отличие 
от былой традиционной формы, 
проверять работы ГВЭ тоже будет 
экзаменационная комиссия. Та 
же самая, что и ОГЭ. Ответы по-
сле экзамена будут запечатывать 
в конверты и отправлять в регио-
нальный центр обработки инфор-
мации.

- Если инвалид выбирает 
устную форму, как у него бу-
дут принимать экзамен?

- Он будет отвечать на задания, 
которые у него записаны, в уст-
ной форме, комиссия будет запи-
сывать ответ. Заполнит протокол 
приема экзамена. По этому про-
токолу и будет выставляться от-
метка.

- А пересдать ГВЭ можно?
- Как и в ОГЭ – один из обяза-

тельных предметов. И в той же 
форме - ГВЭ.

- Ребенок в детстве попадал 
в автокатастрофу. Получил 
сотрясение мозга. Сейчас это 
проявляется. Как получить 
разрешение на сдачу ГВЭ?

- Нужно обратиться в психо-
лого-медикопедагогическую ко-
миссию. По показаниям будет ре-
комендовано или отказано сдать 
экзамен в форме ГВЭ. Рекоменда-
ция ПМПК - закон для тех, кто бу-
дет принимать экзамен.

- Можно сдавать русский и 
математику в форме ГВЭ, а 

В Центре мониторинга качества образования Кемеровской об-
ласти прошел вебинар (семинар по интернет-связи). Посвя-
щен он был новому порядку проведения экзаменов, которые 
в конце учебного года предстоит сдавать девятиклассникам. 

Вопросов Нине ВЕРБИЧЕВОЙ, директору центра мониторинга, веду-
щей вебинар из Кемерова, задавали много. Учителя, ученики, родите-
ли из разных уголков Кузбасса. Представляем только часть диалога.

обществознание - в форме ОГЭ?
- Ради бога. Все ребята, у кото-

рых есть проблемы со здоровьем, 
имеют право сдавать и в форме 
ГВЭ, и в форме ОГЭ.

- Я правильно поняла, что де-
вятиклассники, чтобы полу-
чить аттестат, могут сдать 
в этом году только два экзаме-
на – по русскому и математи-
ке, а дополнительные экзаме-
ны могут не выбирать?

- Вы абсолютно правильно по-
няли. Если в прошлом году для по-
лучения аттестата об основном, то 
есть девятилетнем школьном об-
разовании нужно было сдать че-
тыре экзамена (два обязательных 
и два по выбору), то сейчас нужно 
сдать только два обязательных.

- В чем же тогда сложность, 
о которой сейчас везде пишут? 
Четыре-то экзамена сдать 
труднее, чем два. Казалось бы, 
это, наоборот, упрощение.

- С одной стороны, это так. А с 
другой – тогда была разрешена и 
сдача, и пересдача в традицион-
ной форме, то есть своим учите-
лям. И оценки они выставляли. 
Наверное, это проще.

- Почему в этом году детям 
не разрешили пересдачу экза-
менов в традиционной форме?

- С 1 сентября 2013 года вступил 
в силу новый Федеральный закон 
«Об образовании». В нем пропи-
сано, что традиционной формы 
больше не существует.

- Есть изменения в ОГЭ по об-
ществознанию?

- Изменений в структуре и со-
держании КИМов нет, но измене-
на система оценивания задания 
В5. Будет не 2 балла за него, а 1.

- ОБЖ можно будет сдавать 
в этом году?

- В перечне предметов для ОГЭ 
такой дисциплины нет. Значит, 
нельзя.

- В пакет документов для ор-
ганизации экзаменов в форме 

ГВЭ входит заключение пси-
холого-медикопедагогической 
комиссии. Какого уровня ко-
миссия должна дать это за-
ключение?

- Все комиссии, которые по за-
кону имеют право давать заклю-
чения, будь то муниципальная, 
районная или областная, могут 
это сделать.

- Пункт 61 Порядка прове-
дения ГИА предлагает обуча-
ющимся 9-х классов, не допу-
щенным к ГИА, не прошедшим 
ГИА, получившим неудовлет-
ворительные результаты 
по нескольким предметам 
или не сдавшим повторно 
один обязательный предмет, 
пройти ГИА через год. Како-
ва судьба этих выпускников в 
течение следующего года? Ка-
ким образом будет оформле-
на документально данная си-
туация?

- По закону: один из вероят-
ных путей – недопущенный к эк-
заменам ученик может повторить 
этот курс. Другой момент: ребя-
та не младше 15 лет, которые не 
сдадут экзамен, по согласию ро-
дителей, законных представите-
лей, комиссии по делам несовер-
шеннолетних и защите их прав и 
органа местного самоуправления, 
могут оставить школу. Но (!) не 
позднее чем в месячный срок все 
ответственные должны принять 
меры по продолжению освоения 
несовершеннолетним образова-
тельной программы основного 
общего образования в иной фор-
ме обучения и, с его согласия, - по 

трудоустройству. Ни один ученик 
без внимания не останется.

- Если два предмета «по вы-
бору» сданы на 4 и 5, а мате-
матика на 2, возьмут в 10-й 
класс?

- Даже если все на 4 и 5, а мате-
матика на 2, – к сожалению, атте-
стат вы не получите, вам выдадут 
справку, а значит, в 10-й класс не 
примут.

- Как оценка ОГЭ влияет на 
годовую отметку?

- Сейчас мы ждем документ  
Рособрнадзора, а пока можем го-
ворить только о проектах. В них 
закладывались такие позиции: 
отметки по ОГЭ и ГВЭ не будут 
влиять на выставление годовой 
отметки. Она будет формиро-
ваться как среднее арифметиче-
ское. Есть предложение считать с 
пятого класса по девятый. Есть –  
8-9-й классы. В ближайшее время 
мы должны получить регламен-
тирующий документ.

- Могут ли ученики отка-
заться от выбранного экзаме-
на, например, в мае?

- Могут. Могут просто и не прий- 
ти на него. Никаких негативных 
последствий не будет.

- Если будет, к примеру, со-
трясение мозга, освободят от 
ОГЭ?

- Если случится, что вам стало 
плохо на экзамене, давление под-
нялось, голова болит и т. д., вы 
имеете право обратиться к орга-
низатору в аудитории, он прове-
дет вас к медработнику. Не надо 
ни в какую больницу идти. Ко-
миссия здесь же, в этом пункте 

приема экзаменов, напишет акт 
о том, что вам нужно остановить 
экзамен и предоставить возмож-
ность в дополнительные сроки 
его пересдать.

- Если ребенок тяжело за-
болел во время экзамена и до 
окончания сроков экзаменаци-
онной кампании будет в боль-
нице. Как быть?

- Будет иметь право сдать экза-
мены только на следующий год.

- Если на экзамене по выбору 
получен неудовлетворитель-
ный результат, можно его пе-
ресдать?

- Поскольку экзамены по выбо-
ру мало где будут востребованы и 
это не обязательная итоговая ат-
тестация, такой экзамен можно 
будет сдать только один раз. Пе-
ресдать можно только обязатель-
ный экзамен.

- Вы же знаете контингент 
вечерней школы: они не сдадут 
ОГЭ. Их что, оставлять на 
второй год?

- Конечно, знаем. Но надо по-
стараться их подготовить к экза-
менам. Ну а если все-таки не сда-
дут – будете в муниципалитетах 
решать вопрос о судьбе таких 
обучающихся. Что сказать, про-
блемные ребята есть…

Определять минимальные по-
роги по каждому предмету будет 
департамент образования и нау-
ки области, конечно, согласуясь с 
рекомендациями Рособрнадзора. 
И все же - решать будут на месте. 
С учетом и тех проблем, которые 
есть в вечерней школе.

Татьяна Фомина.
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Хорошо  
быть вместе 
Продолжаем знакомить вас с ребятишками  
из кемеровского детского дома, которым  
нужны любящие, заботливые родители

 Школьники участвуют и в световых,  
и в огненных шоу. 

// ищу тебя, мама!

Самовыражение − потребность каждого ре-
бёнка. Ведь ему важно не только понять, как 
многообразен мир, но и заявить о себе. Здесь 
на помощь приходят разные кружки и секции. 

Через музыку, живопись, танец дети раскрываются, 
находят в себе разнообразные таланты... Правда, со-
временных ребятишек всё труднее удивить. Но Свет-
лане Смоленцевой это удалось. В ДК г. Тайги она от-
крыла первую детскую студию оригинального жанра 
«Fire &Light». Ставит огненные и световые шоу.

− Ребята работают поями (пара шариков или фити-
лей на верёвках или цепях), веерами, стаффами (пал-
ки) и прочим специнвентарем, − рассказала Светла-
на Владимировна. − Открылась студия два года назад 
благодаря моему старшему сыну Жене. Когда мы с се-
мьей отдыхали в Таиланде, посмотрели огненное шоу. 
Евгению так понравилось, что он решил и сам овла-
деть этим искусством. Позже пришла идея создать 
детскую студию. А когда он уехал из Тайги, дело пере-
шло ко мне. К тому моменту я успела выучить базовые 
элементы шоу. Кроме того, мы с ребятами постоянно 
выезжаем на мастер-классы, фестивали. Уже побыва-
ли в Омске, Красноярском крае, Новосибирске…

Так, например, в прошлом году наши студийцы 
удачно выступили на межрегиональном фестивале 
света в Барабинске с 10-минутной сказкой «Снеж-
ная королева». С областного конкурса «Шаг к успеху» 

привезли «серебро». И ни одно городское мероприя-
тие не обходится без нашего участия. Словом, работа 
продуктивная. 

Движения и со светом, и с огнем практически оди-
наковые. Конечно, с огнем работают только старше-
классники. И только с разрешения родителей. Кроме 
того, все участники проходят технику безопасности, 
сдают зачеты. Тренируемся на улице, на специальной 
площадке.

Светлана Владимировна убеждена, что участие в 
шоу развивает координацию, грацию, укрепляет кол-
лективный дух, учит дисциплине. Сейчас в студии за-
нимаются 20 детей в возрасте от 8 до 16 лет. 15-летний 
Александр Афанасьев – один из «звездочек» студии. 
«Из-за неудобного графика мне пришлось бросить 
секцию бокса, − рассказал парень. – Но без дела си-
деть не мог, компьютер надоел, поэтому записался в 
«Fire&Light». Кайфую от сольных номеров с огнем. Я 
уже много чего умею. Родители гордятся мной».

Алена Федотова.

Паша, 4 года 
Доброжелательный, об-
щительный, эмоциональ-
ный мальчик. Заражает 
своей жизнерадостностью. 
Большой интерес прояв-
ляет к  театрализованным 
играм. С желанием слуша-
ет, смотрит сказки, а потом 
очень хорошо изображает 
их героев. Воспитатели за-
мечают: «Обязательно ста-
нет артистом!».

Слава, 6 лет
Жизнерадостный, под-
вижный, любознательный 
ребенок. Активный на 
занятиях, дружелюбный 
в общении. Трудолюби-
вый, ответственный. Ему 
нравится рассматривать 
книги, складывать паз-
лы, играть в подвижные 
игры, конструировать, ри-
совать. Заботится о млад-
ших ребятишках.

Увлечение с огоньком

    // контакты
ЕСЛИ ВЫ ЗАИНТЕРЕСОВАЛИСЬ ЭТИМИ 
ДЕТЬМИ, ОБРАЩАЙТЕСЬ К РЕГИОНАЛЬ-
НОМУ ОПЕРАТОРУ ФЕДЕРАЛЬНОГО БАН-
КА ДАННЫХ ПО КЕМЕРОВСКОЙ ОБЛАСТИ 
ЕЛЕНЕ ГЕННАДЬЕВНЕ КОЛБИНОЙ  
ПО ТЕЛЕФОНУ 8(3842)36-61-34. 

    // развитие в творчестве
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Живёт на Алтае легенда о том, что 
когда-то давно сам хозяин тайги мед-
ведь подарил людям чудодейственный 
корень для мужской силы – красный 
корень, растущий только в этих краях… 
После этого его начали называть «мед-
вежий» корень.

А растёт на Алтае свыше 90 видов 
красного корня, но только один вид 
–копеечник забытый – создан при-
родой специально для мужчин. И вот 
уже более 15 лет компания «Эвалар», 

используя отборное сырьё и применяя 
специальные технологии, выпускает та-
блетки и спиртовую настойку «Красный 
корень», в которых воплощены вековые 
рецепты приготовления копеечника и 
сохранены его первозданные свойства. 
Наибольший эффект отмечен у спирто-
вой настойки «Красный корень» произ-
водства «Эвалар»1.  

«Красный корень» от «Эвалар» спо-
собствует поддержанию здоровья 
предстательной железы у мужчин, ко-

торые между собой давно уже окрести-
ли его секс-настойкой. 

Спрашивайте в аптеках таблетки и 
настойку «Красный корень» именно от 
компании «Эвалар», которая гаранти-
рует вам их высочайшее качество! Жи-
вите полноценной жизнью, излучайте 
уверенность, наслаждайтесь обществом 
самых прекрасных женщин – словом, 
чувствуйте себя на высоте!

«Красный корень» –  
чтоб мужчина был доволен!

«Красный корень» – чтоб мужчина был доволен!

www.evalar.ru Спрашивайте во всех  аптеках города, а также по телефону 38-09-99. 

НЕ ЯВЛЯЕТСЯ ЛЕКАРСТВЕННЫМ СРЕДСТВОМ 

Марка №1 в России*

«Линия здоровья «Эвалар»: 8-800-200-52-52 (звонок бесплатный). 659332, г. Бийск, ул. Социалистическая, 23/6, ЗАО «Эва-
лар», тел./факс: (3854) 39-00-50. ОГРН 1022200553760. БАД. Реклама. СоГР № KZ. 16.01.78.003. E.006787.04.11 от 11.04.2011, 
№ RU.77.99.11.003.Е.003381.02.11 от 22.02.2011. *В категории «Натуральные препараты для укрепления здоровья и по-
вышения качества жизни» в 2009 и 2011 и 2013гг.Марка года №13/190/52 от 25.10.13 1По сравнению с таблетками. 
Действие подтверждено сертификатами соответствия Системы добровольной сертификации «Марка года» МГ 
RU.001.П1316 (настойка), МГ RU.001.П1257 (таблетки) и указано в рамках влияния БАД на естественные физио-
логические процессы в организме, зависящие от рациона питания (не лечебного действия).

Как полагают депутаты, такие кон-
курсы могут навредить детям, а 
кроме того, заинтересовать педо-
филов. В случае принятия зако-

на организаторам «соревнований» может 
грозить штраф до 1 миллиона рублей или 
тюремный срок.

Что думают кузбассовцы по поводу де-
путатской инициативы?

ДМИТРИЙ КИСЛИЦЫН, уполномоченный  
по правам ребенка в Кемеровской области:

- Я поддерживаю этот законопроект. Мы 
должны понимать, какое негативное вли-
яние оказывает на детей демонстрация ча-
стей тела и имитация поведения взрослых. 
Прежде всего страдает психика ребенка, 
особенно подростка. Это переходный воз-
раст, когда обострены все чувства и мыс-
ли. Всему свое время. Конкурсы красоты 
должны проводиться среди людей зрелых 

- и в физическом, и в психическом плане.
Согласен и с тем, что детские конкур-

сы провоцируют педофилов. Педофилия – 
психическое заболевание, и человек, встав-
ший на эту стезю, вряд ли с нее сойдет. Для 
него эти конкурсы как красная тряпка для 
быка и руководство к действию.

АННА ГАЛЕЕВА, руководитель студии 
моделирования одежды «Модница» областного 
центра дополнительного образования детей:

- Дети, занимающиеся в нашем театре, - 
творческие личности, рукодельницы, а 
не красавицы, показывающие себя на по-
диуме. Да, о красоте, моде, эстетике пове-
дения на сцене они имеют представление. 
Но на подиуме показывают не себя, а кол-
лекции костюмов, сшитых своими руками. 
У нас занимаются девочки 14-16 лет; воз-
можно, в этом возрасте юные создания и 
мечтают стать «королевами красоты», но 
у нас таких нет.

Свои идеи наши девочки воплощают 
под руководством педагога-дизайнера. 

Другие педагоги подсказывают, как гра-
мотно костюмы показать. У нас нет откро-
венных нарядов, профессиональные кол-
лективы этого себе не позволяют. Даже 
макияж на показах мод не приветствует-
ся, сейчас ценится естественная красота. 
Например, в 2008 году мы ездили в Мо-
скву на международный конкурс «Золо-
тая игла», председателем жюри которого 
является Вячеслав Зайцев, и там большое 
возмущение вызвал коллектив, где у дево-
чек были открыты пупки. Зоны декольте, 
интимные места, спина – все должно быть 
прикрыто. Даже длина юбки оговаривает-
ся: не выше середины бедра. За подростка-
ми нужно следить, контролировать, что-
бы у них не возникало соблазна оголиться. 
Нужно разговаривать с ними, объяснять и 
договариваться.

ИРИНА ПОЛЯНСКАЯ,
директор культурного центра «Инской», Белово:

- Как мама двух абсолютно разных до-
черей, одна из которых «продвинутая» и 
стремящаяся к публичной жизни, а дру-
гая – не любительница красоваться на пу-
блике, могу сказать, что каждая прекрас-
на по-своему. Проблема начинается, когда 
кто-то определяет: этот красив, а этот нет. 
Для каждого родителя их ребенок самый 
лучший. Так что с позиции оценочной – я 
за запрет таких конкурсов.

Что же до конкурсов, которые проводит 
наш культурный центр, во всех главное – 
не красота ребенка как таковая, а его прак-
тические умения, стремление показать это 
людям, будь то платье, сшитое своими ру-

ками, хореографический или музыкаль-
ный номер.

Например, наша арт-студия бумажного 
платья и пластики «Винтаж» сейчас гото-
вит показ новой коллекции из папье-маше. 
Ее создание – трудоемкий, кропотливый 
процесс, а подано это будет как отдельный 
концертный номер.

Единственное мероприятие, которое у 
нас можно отнести к конкурсам красоты, – 
«Мисс Первоклассница», он проходит уже 
семь лет. Но там всего одно дефиле – показ 
школьной формы, остальные состязания 
творческие и интеллектуальные.

Вообще у нас в глубинке мы все конкур-
сы проводим для самих детей, их роди-
телей и одноклассников, которые любят 
участников просто за то, что они есть. По-
беждает не самая красивая, а самая яркая 
личность, самая оригинальная, умеющая 
быстро сориентироваться.

ТАТЬЯНА ШЕМЯКИНА, организатор детского 
конкурса «Мини-мисс и Мини-мистер Кузбасс», 
Кемерово:

- Детские конкурсы красоты и талан-
тов – это не площадка, где оцениваются 
внешние данные детей. Во всяком случае, 
я однозначно могу говорить о конкур-
се «Мини-мисс и Мини-мистер Кузбасс», 
который является способом выявления 
творческих способностей, местом сплоче-
ния детей и родителей, новых знакомств 
и просто ярких положительных эмоций. 
Здесь не измеряются параметры детей, 
как это делается на взрослых конкурсах, 
и даже запрещено наносить косметику на 
лицо.

Кроме природного обаяния ребенка, 
оцениваются его таланты, трудолюбие, 
умение держаться перед аудиторией, до-
брота и воспитание. Так, например, от об-
ластного конкурса отбираются наиболее 
сильные претенденты, способные пред-
ставлять Кузбасс на всероссийских и меж-
дународных детских конкурсах. Игорь 
Кушнеров (Мини-мистер Кузбасс-2010) 
привез из Москвы кубок «Мини-мистер 

России-2011». Диана Бондаренко (Мини-
мисс Кузбасс-2012) стала «Мини-мисс Рос-
сии-2013» и «Мини-мисс Мира-2013»! Все 
ребята и их родители - замечательные!

Кроме того, во время подготовки к фи-
нальному шоу с детьми занимаются про-
фессиональные постановщики, педаго-
ги по актерскому мастерству, хореографы, 
фотографы и даже психологи. У многих 
детей после участия в конкурсах появля-
ется желание освоить что-то новое, на-
пример, заняться гимнастикой, пением 
или танцами. И это гораздо более положи-
тельный опыт, чем если бы ребенок про-
вел это время дома за компьютером.

НЕЛЛИ ДЯТЛОВА, домохозяйка, Юрга:

- Моя дочь как-то участвовала в город-
ском песенном конкурсе. Жюри довольно-
таки объективно рассудило конкурсантов. 
Но разборки мамаш не победивших в кон-
курсе детей повергли меня в шок. При этом 
сами дети веселились и наслаждались ат-
мосферой конкурса. Поэтому главное в лю-
бом деле - без фанатизма и перекосов.

ЕКАТЕРИНА ЖАРИКОВА, директор швейного 
производства детской одежды ТМ «CROCKID», 
Кемерово:

- В детских конкурсах красоты нет ниче-
го дурного. Это всего лишь очередной кон-
курс, где ребята находят друзей, учатся 
чему-то новому… Мы иногда пользуемся 
услугами маленьких моделей: они рекла-
мируют нашу одежду, участвуют в фото-
сессиях. А как по-другому? Не взрослым 
же участвовать в рекламе детских футбо-
лок и пижам? Ребята каждый раз перед 
съемкой в студии разыгрывают сценки на 
различные темы, чтобы получилась заду-
манная фотография. Входят в образ. Ра-
ботают профессионально, при этом очень 
открыты, могут выразить свои мысли и 
чувства. Атмосфера на таких мероприяти-
ях всегда очень дружественная, что гово-
рит о многом.

Юлия Матющенко,
Анна Тимощук.

Цветы жизни – не для красоты?
Госдума рассмотрит законопроект о запрете детских конкурсов красоты

//кстати
По данным опроса ВЦИОМ, конкурсы 
красоты давно прошли пик популяр-
ности и сегодня волнуют россиян не 
больше, чем выставки собак. Так, более 
половины респондентов (53%) безраз-
лично относятся к конкурсам красоты, 
причем мужчины и женщины практи-
чески едины во мнении (56 и 51% соот-
ветственно).

//а как у них?
В США детские конкурсы красоты проводятся с 1921 года во многих штатах, однако от-
ношение к ним противоречивое.
Во Франции депутаты запретили проведение детских конкурсов красоты для подрост-
ков младше 16 лет, предусмотрев штраф в 30 тысяч евро для устроителей подобных ме-
роприятий. Французские парламентарии считают, что подобные конкурсы ведут к «ги-
персексуализации» детей.
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И лыжня к олимпийским  
победам ведет…

ИМЕЮТСЯ ПРОТИВОПОКАЗАНИЯ. ПРОКОНСУЛЬТИРУЙТЕСЬ СО СПЕЦИАЛИСТОМ

АкваМастер – универсальное лекарство  
от любого насморка для взрослых и детей

Чтобы правильно лечить насморк, нужно знать, чем он вызван: 
инфекцией, переохлаждением или аллергией. Иначе одни средства 
лечения окажутся бесполезными, другие – даже опасными!

Если вы не знаете, какой у вас насморк, правильнее выбрать средство, 
которое подойдет для лечения любого насморка – спрей АкваМастер!

АкваМастер показан в комплексной терапии при любом на-
сморке, простудном или аллергическом:

• удаляет инфицированную слизь, смывает аллергены
• восстанавливает проходимость носовых ходов
• содержит антисептик1

• способствует уменьшению местного воспалительного про-
цесса

Каждый день мы вдыхаем около 12 тыс. литров воздуха, «пропу-
ская» в себя почти 6 миллиардов пылинок! А ведь вся эта пыль богата 
микробами и бактериями!

Поэтому в современных условиях уход за полостью носа утром 
и вечером должен стать таким же естественным, как чистка зу-
бов. Используйте в целях гигиены и профилактики спрей АкваМастер!

Благодаря удобной насадке АкваМастер быстро вымывает скопив-
шуюся пыль, а утреннее промывание поддерживает нормальное со-
стояние слизистой носа и защищает ее от пересыхания в течение дня.  

Ежедневный уход за полостью носа с помощью АкваМастера за-
щитит    от инфекций и аллергенов.

www.evalar.ru. Спрашивайте во всех  аптеках города, а также по телефонам: (3842) 34-85-94, 34-93-05.  
«Линия здоровья «Эвалар»: 8-800-200-52-52 (звонок бесплатный) 659332, г. Бийск, ул. Социалистическая, 23/6, ЗАО «Эвалар», тел./факс: (3854) 39-00-50. ОГРН 1022200553760   *В категории  
«Натуральные препараты для укрепления здоровья и повышения качества жизни» в 2009, 2011, 2013гг. Марка года №13/190/52 от 25.10.13 1Бензалкония хлорид в дополнительном составе . ЛСР-006001/10. Реклама

Марка №1 в России*

•АкваМастер – это изотонический солевой раствор, не вызывающий привыкания, поэтому его можно применять постоянно
•Возможно применение с другими лекарственными средствами
•Прошел многоступенчатый контроль качества.

Для лечения любого насморка, 
и простудного, и аллергического

Для ежедневной гигиены  
и профилактики

Для взрослых и детей

Скорость, сила воли, стремление до-
биваться цели – эти качества сами 
лыжники и их тренеры считают 
главными слагаемыми спортив-

ного успеха. На днях на спортивной базе 
«Лесная» в Топкинском районе состоя-
лись ХIV областные открытые соревнова-
ния по лыжным гонкам памяти Владимира 
Лепнюка. Организаторами состязаний вы-
ступили холдинговая компания «Сибир-
ский цемент» и администрация Топкинско-
го района. В этом году на лыжню вышли 
187 школьников из Кемеровской области  
и Республики Бурятии.

Эстафета спорта,  дружбы,  
памяти

База «Лесная» в четырнадцатый раз при-
нимает участников соревнований по лыж-
ным гонкам памяти Владимира Лепнюка.

Спортивный азарт, стремление высту-
пить успешно сплачивают команды перед 
стартом. На параде открытия – руководите-
ли ОАО «ХК «Сибцем», представители ад-
министрации Кемеровской области и Топ-
кинского района, друзья, родные и близкие 
Владимира Лепнюка.

«Спорт объединяет людей, вдохновля-
ет на рекорды и достижения. И подтверж-
дение этому – ежегодные соревнования по 
лыжным гонкам памяти Владимира Лепню-
ка, - отметил, обращаясь к участникам со-
стязаний, заместитель председателя сове-
та директоров ОАО «ХК «Сибцем» Виктор 
Владимирович Шаповалов. – Поддерживать 
спортивные традиции, развивать массовый 
спорт – одно из важнейших направлений со-
циальной политики «Сибирского цемента». 
Лыжные трассы базы «Лесная» открыты для 
детей и взрослых,  здесь занимаются учени-
ки детско-юношеской спортивной школы по 
зимним видам спорта г. Топки. И мы рады, 
что с каждым годом «Лесная» принимает все 
больше и больше топкинцев!»

«Гостеприимная топкинская земля вновь 
встречает участников традиционных сорев-
нований по лыжным гонкам, и я надеюсь, что 
сегодня ребята покажут все, на что они спо-
собны! – сказал глава Топкинского муници-
пального района Евгений Алексеевич Шач-
нев. – По крайней мере, все условия для этого 
созданы: база «Лесная» оборудована с учетом 
всех необходимых требований, трасса осве-

щена, подготовлены теплые помещения для 
отдыха и питания спортсменов. Благодарю 
компанию «Сибирский цемент» за активное 
участие в организации этих соревнований и 
постоянную поддержку массового спорта!» 

Сила воли плюс характер 
В этом году организаторы изменили фор-

мат турнира: победителей и призеров опреде-
ляли по итогам эстафетных гонок, каждая из 
них включала четыре этапа. У юношей 1998-
1999 годов рождения один участок дистан-
ции был равен пяти километрам, у девушек 
того же возраста – четырем. В итоге лучши-
ми в каждой из этих гонок оказались пред-
ставители специализированной детско-юно-
шеской спортивной школы олимпийского 
резерва (СДЮСШОР) №3 города Кемерово. 
Команды юношей 2000-2001 годов рождения 
бежали этапы по три километра, первыми 
всю дистанцию преодолели воспитанники 
ДЮСШ поселка Каменск. Девушкам из той 
же возрастной группы необходимо было про-
бежать четыре участка эстафеты по два кило-
метра. Быстрее других с этим заданием спра-
вились лыжницы ДЮСШ по зимним видам 
спорта города Топки. 

– Лыжный спорт формирует характер, 
воспитывает силу воли, требует от детей вы-
носливости, ловкости, способности преодо-
левать трудности, – отмечает тренер-препо-
даватель комплексной спортивной школы г. 
Прокопьевск Марина Анатольевна Барсуко-
ва. – К этим соревнованиям мы готовились 
целенаправленно, начиная с лета. Здесь ре-
бята получают новый опыт – в том числе, 
опыт общения, ведь спорт – это не только 
соперничество, но и дружба.

– У каждого на лыжне своя тактика. Мне, 
например, хочется уже в начале дистанции 
вырваться вперед, чтобы соперник сразу от-
стал, –  говорит Вероника Гукова, воспитан-
ница детско-юношеской спортивной школы 
по зимним видам спорта г. Топки. 

– Лыжи – это здоровый образ жизни. А 
еще мне нравится любоваться зимним лесом, 

– замечает Роман Яньшин, участник коман-
ды специализированной детско-юношеской 
спортивной школы олимпийского резерва 
№3 г. Кемерово.

Тринадцатилетний Егор Шулаев из Бу-
рятии на соревнованиях чувствует себя уже 
бывалым спортсменом. «Я в четвертый раз 

принимаю участие в этом турнире. В Кузбас-
се другая природа, другой снег – более рых-
лый, рассыпчатый», – делится он впечатле-
ниями.

…Теплая погода в этот день словно под-
держивала спортсменов, которые вышли на 
лыжню. Кстати, в этих гонках в свое время 
участвовал и серебряный призер нынешней 
Олимпиады в Сочи Александр Бессмертных. 
И его успех наверняка придавал силы участ-
никам областных традиционных состяза-
ний.

По результатам турнира лидерами обще-
командного зачета стали спортсмены СДЮС-
ШОР №3 города Кемерово. На второй строке 
турнирной таблицы – представители ДЮСШ 
по зимним видам спорта города Топки, на 
третьей – лыжники ДЮСШ Междуреченска. 
Победители и их тренеры получили награды 
холдинговой компании «Сибирский цемент». 
Заслуженные призы спортсменам вручили 
заместитель председателя совета директоров 
ОАО «ХК «Сибцем» Виктор Шаповалов и ка-
валер трех орденов Мужества, действующий 
офицер Андрей Лобанов.

 Надежда Николаева.
 На правах рекламы.

// здоровый образ жизни //к власти с вопросом
Уважаемые кузбассовцы!  
С 3 по 7 марта 2014 года  
с 15 до 17 часов вы  
можете обратиться к руко-
водителям исполнительных 
органов государственной 
власти Кемеровской  
области, иных органов  
и организаций по телефо-
нам «прямой линии»:

3 марта - Степин Евгений 
Иванович, начальник депар-
тамента труда и занятости на-
селения Кемеровской области,  
тел. 35-41-60.

4 марта - Шнитко 
Александр Николаевич,  
и.о. начальника департамента 
строительства Кемеровской 
области, тел. 58-55-45.

5 марта - Сергеев  
Алексей Станиславович, 
заместитель губернатора 
Кемеровской области  
(по вопросам здравоохране-
ния), тел. 36-84-88.

6 марта - Кислицын  
Дмитрий Владимирович, 
уполномоченный по правам 
ребенка в Кемеровской об-
ласти, тел. 34-95-96.

- Исламов Дмитрий Викто-
рович, заместитель губерна-
тора Кемеровской области  
(по экономике и регионально-
му развитию), тел. 58-51-71.

Ежедневно, кроме субботы и 
воскресенья, с 8.30 до 17.30 
работает телефон обращений 
к губернатору Кемеровской 
области – 58-41-97.

ПРИЕМ РЕКЛАМЫ, 

ЧАСТНЫХ ОБЪЯВЛЕНИЙ 

В ГАЗЕТУ «КУЗБАСС».

Тел./факс: 35-40-25, 35-38-14, 

35-36-75, 35-38-04, 35-38-31
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Великие спутники: люди и вещи
Можно прочитать тысячи умных книг, 
но ничто не заменит живого общения 
с творческими людьми. В этом смысле 
форум «Толерантность в пространстве 
культуры», проведенный  
в Кемеровском университете культуры 
и искусств, дал богатую пищу  
для размышлений.

Писательница Маргарита Хемлин приходит на 
встречи с читателями не с дамской сумкой - с 
древним чемоданчиком, обитым по углам же-
стяными накладками. Открывает его – и как 

фокусник достает предметы, расцветающие чудесными 
рассказами.

- Нам кажется, мы владеем вещами. Нет! Вещи – нами, 
ведь в них сохраняется память, они долговечнее людей.

На сторонний взгляд, чемоданчик Маргариты Ми-
хайловны забит старым хламом: ржавые дореволюци-
онные ножницы, какие-то прабабкины флаконы, по-
рванные нитяные перчатки, рассыпающаяся записная 
книжка… На самом же деле это - свидетели событий дра-
матических (подчас даже криминальных!), событий ве-
ликих и прекрасных.

Вот шерстяной платок: такие в середине прошлого 
века носили бабы в русских деревнях.

- Его рядом со знаменем Победы следует повесить, - 
замечает Хемлин. – В войну этот платок чего только не 
повидал: в нем женщины на лесоповале работали, в него 
детей заворачивали (и сколько их выжило на печи, бла-
годаря этому платку!). Я в киноархиве работала: на всех 
кадрах военной хроники русские бабы в таких вот плат-
ках. Я сама в нем с гордостью не так давно по Лондону 
прошлась. А знаете, почему по Лондону? Потому что в 
начале прошлого века моя прабабка Ривка со своим му-
жем Соломоном и моей бабушкой Басей (тогда младен-
цем) в Лондон от голода сбежали. Правда, счастья и там 
не нашли, вернулись перед самой революцией в Россию.

А в это время…
По словам Маргариты Хемлин, «в это время» - голо-

вокружительный прием. Стоит только представить, что 
одновременно происходит в одни и те же минуты, – и го-
това завязка сюжета. Так вот, в тот самый момент, когда 
бабка Маргариты, завернутая в шерстяной платок, путе-
шествовала по Лондону, героиня ее книги – великая кня-
гиня Елизавета Федоровна, возможно, писала своей баб-
ке королеве Виктории письмо в Виндзорский замок, где 
прошло ее, Елизаветино, детство…

Мысль Хемлин движется причудливо, сплетая в 
сложный узор биографии черниговских евреев и велико-
светских особ. Ничего странного! Ведь вместе со своей 
сестрой-близнецом Аллой Цитриняк Маргарита Хемлин 
написала книгу «Великая княгиня Елизавета Федоров-
на». И там биография нежной принцессы, считавшейся 
самой красивой женщиной Европы, вышедшей замуж за 
брата русского императора, ставшей сестрой милосер-
дия, монахиней и зверски казненной после революции, 
представлена во всех подробностях.

А из чемоданчика меж тем является флакон духов 

«Красная Москва». И совсем по-иному вдыхаешь горько-
сладкий, чуть приторный аромат, когда слышишь, что 
рецептура его – точная копия духов «Любимый букет 
императрицы», которыми так любила пользоваться су-
пруга Николая II Александра Федоровна, а ее сестра не-
навидела этот запах…

Кажется, Маргарита Хемлин рассказывает историю ве-
щей, но на самом деле она демонстрирует свой творческий 
метод. Пожалуй, только у Сергея Довлатова вещи умели 
ТАК складываться в сюжеты (вспомним его знаменитый 
сборник «Чемодан»). Но у Довлатова из «ненужного хла-
ма» получился цикл новелл, а у Хемлин – сложные орна-
менты, которые, уплотняясь, образуют эпическое полот-
но. Ее роман «Дознаватель» (лонг-лист премии «Большая 
книга», шорт-лист «Русский Букер» и «НОС») именно так 
и сложился. «Я все свои сокровища с блошиных рынков 
разложила… Впрочем, это я говорю «разложила», мама 
и муж называют это – «валяются». И вот пока валяются, 
вещи начинают вступать в свои отношения…».

Это может показаться мистикой от «дамочки с при-
чудами», но вот свежий пример. Хемлин достает из че-
моданчика пряжки для туфель («это украшения вроде 
клипсов, их принято было цеплять к дамским туфель-
кам, чтобы сделать из обычных нарядные»). Они при-

надлежали бабушке Екатерины Гениевой, Елене Ва-
сильевне Гениевой, которая состояла в переписке с 
Максимилианом Волошиным. Так что мы держим в ру-
ках вещь, по которой, вполне вероятно, скользил взгляд 
поэта… В жизни, как в хорошем романе, всё связано со 
всем и все со всеми.

- Маргарита Михайловна, вы окончили столич-
ный Литинститут, а работали посудомойкой, 
сторожем… Но потом в вашей биографии произо-
шел поразительный перелом: вы – финалист мно-
гих литературных премий (шорт-лист «Букера», 
«Большой книги», лауреат премии журнала «Зна-
мя» и прочее). Расскажите о стратегии правильно-
го литературного поведения. Как ее выстроить?

- Честно: не знаю. Думаю, выстроить-то можно, но, как 
всё выстроенное, она может легко разрушиться. Я «стро-
ить судьбу» не умею, потому и не берусь.

- Но вот смогли же вы, девочка с Черниговщины, 
поступить в престижный вуз…

- Не сразу. Сначала пыталась в Ленинградский инсти-
тут театра, музыки и кинематографии, хотела стать те-
атральным критиком. Провалилась и раз, и два… Писа-
ла стихи. Всегда хорошо знала украинский. И вот узнала, 
что в Литинституте набирают курс поэтов-переводчи-
ков. Туда я прошла. Ну а после… Я много лет лежала мор-
дой к стенке. От отчаяния. Потом как-то это отчаяние 
преодолела, и мне страшно повезло, что попала на теле-
видение. В рекламный отдел. Это были и учеба, и обще-
ние… Тут я начала писать. Потому что надо было себя 
спасать. Можно сказать, писать я начала в поисках…

- …смысла жизни?
- Ну что вы?! Лекарства! Это счастливые ищут смысл 

жизни, а больные ищут лекарство.
- Но уже ваши первые романы «Клоцвог», «Крайний» 

стали попадать в лонг-листы литературных премий…
- Это издательства, не я. Им выгодно раскручивать 

своего автора.
- А скажите, что приятнее: найти тему для но-

вого романа? Или написать его – и выдохнуть? Или 
– узнать, что тебя номинировали на престижную 
премию?

- Ох… Всё приятно. Я же женщина, люблю, когда хва-
лят. Но вообще это знаете на что похоже? Вот сидишь 
много дней дома: тепло, уютно, в своих разношенных 
тапочках… А потом вдруг – рраз! – на улицу надо вый-
ти за чем-нибудь. И вроде неохота, и даже как-то бояз-
но, и напрягаться-одеваться лень… Но вышел – и понял: 
хорошо-то как! Надо себя заставлять. Это я про премии.

- Вы входите в жюри очень странной премии под 
названием «Дары волхвов»…

- Это в честь рассказа О. Генри такое название. Там и в 
условиях заложено: короткий рассказ, где жертвенность 
и любовь побеждают судьбу. Она создана для поддержки 
русскоязычных литераторов, живущих в США и Канаде. 
У нас в жюри не бывает заседаний-совещаний, мне, как и 
другим экспертам, присылают тексты (без фамилий), я 
выставляю оценки, иногда добавляю комментарии. Ког-
да вижу результаты – радуюсь: все-таки у много читаю-
щих людей есть какие-то общие представления, схожие 
критерии.

- Это называется «вкус».
- Не люблю это слово, но пусть будет по-вашему.

Ольга Штраус.

//события форума

■ Режиссер Гарри Бардин не смог 
по состоянию здоровья приехать 
в Кемерово, но на форуме про-
демонстрировали три его новых 
фильма. Анимационные корот-
кометражки, объединенные на-
званием «Три мелодии», студенты 
КемГУКИ вообще увидели пер-
выми. Парадоксальные по мысли, 
эти мультики, по сути, рассказы-
вают всего лишь «историю любви», 
«историю свободы» и «историю 
жизни». Но как! В первой пара мо-
лодых обалдуев так увлечена друг 
другом, что готова буквально идти 
по головам у окружающих... Во 
второй рвение к свободе показа-
но через «взбесившуюся» посуду: 
чашки и блюдца внезапно начина-

ют свой «исход» из уютных шкаф-
чиков. Сколько трагедий, сколько 
осколков! Но оставшиеся обломки 
складываются в нечто новое, не 
менее значимое…

■ Ректор КемГУКИ Екатерина Кудри-
на была удостоена международной 
премии имени Максимилиана Во-
лошина. Она вручается раз в год 
благотворительным фондом «Ин-
ститут толерантности».

 В ответном слове Екатерина Ку-
дрина говорила о том, что толе-
рантность – это не только терпи-
мость к другим нациям и культурам 
«Наша задача – развивать межпо-
коленческую толерантность, чтобы 
ценности уходящего поколения 

были понятны, доступны и важны 
молодым».

■ Большой успех имела выставка ак-
варелей Максимилиана Волошина. 
Они – из частной коллекции гене-
рального директора Всероссийской 
библиотеки иностранной литерату-
ры имени Рудомино Екатерины Ге-
ниевой. Силами преподавателей и 
студентов КемГУКИ на основе этих 
акварелей были изготовлены по-
стеры. Часть из них была использо-
вана в сувенирном календаре (тоже 
продукция КемГУКИ).

 В завершение форума Екатерина 
Гениева выступила перед участни-
ками с лекцией «Великие спутники: 
Максимилиан Волошин».

 Маргарита Хемлин рассказывает студентам 
КемГУКИ о «платке победы». Фото Федора Баранова.

 Чемодан с будущими сюжетами.
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Творческое объединение «Кузбассконцерт»
Региональная общественная организация содействия развитию 
культуры и искусства «Праздник»
объявляют о приёме заявок на участие в
областном фестивале детского вокального творчества 
«На свободной земле!»
Фестиваль пройдёт с 30 мая по 12 июня 2014 г. в городах и районах 
Кемеровской области.
Приём заявок до 17 апреля 2014 г.
Возраст участников от 7 до 18 лет.
Конт. тел.: 8 (384 2) 28-62-53, +7(903)-560-5407, 8-903-909-4897.

День кольца
Отец и сын сыграли свадьбы в один день

Владимир Коробицин и его сын 
Александр, договорившись об од-
ной дате свадьбы, решили сде-
лать родным сюрприз.

И он удался.
…«Коробицинский» фамильный край 

села Верхотомского шумел от сдвоен-
ной свадьбы до самой ночи. И фейервер-
ки чертили огненными букетами по небу. 
И щедро сыпался в огород «звездный» 
дождь на счастье.

– Мы решили, сыграв общую свадьбу, и 
дальше не расставаться, – смеются стар-
шие молодожены.

Теперь старшие и младшие строят дом, 
один на всех. И старая изба под новень-
кой зеленой крышей уже «врезалась» в 
большой светлый бок растущего сруба. И 
так же срослись, как эти два дома, исто-
рии любви Коробициных.

В яблочко!
– Мы познакомились еще в начале 

1960-х, – рассказывают 73-летний Влади-
мир и 75-летняя Галина.

…Володя тогда, в юности, работал на 
кемеровском заводе «Коммунар». А Галя 

– на соседнем «Прогрессе». Причем ей вы-
пало не просто зайти в первые же смены в 
цех, разрушенный заводским ЧП – взры-
вом, унесшим жизни 17 таких же юных, 
как она, девчат, но и восстанавливать 
производство.

Тяжко было. Однако молодость, ра-
дость, ожидание важного, настоящего, в 

первую очередь – любви, брали верх.
– Но как в 20 лет узнать, что именно 

этот кудрявый парень с такими голубы-
ми, как из песни, глазами, с которым мы 
вместе после работы играли роли в пьесе 
на сцене в нашем общежитии на Гурьев-
ской, и есть твоя вторая половинка? – ба-
бушка Галя кладет голову на плечо мужа.

– Но уже было всё «написано» за нас 
там, наверху, судьбой, – сияют глаза деда 
Володи. – Оба мы любили гармошку, и 
песню, и сцену. И именно в театральной 
постановке впервые заметили друг друга. 
Нам досталась роль влюбленных.

Сыграли хорошо. Но окончательно 
рассмотрел Володя «свою» Галю все-таки 
позже, уже в танце. Это она, собрав по об-
щежитию, по комнатам матросский во-
ротник, брюки-клеш и бескозырку, выда-
ла в холле общаги «Яблочко»…

– И я не утерпел. Галя танцевала так 
лихо, что я из сбежавшейся толпы выско-
чил и давай с ней плясать. Мы оба были в 
ударе. Настолько, что в конце я ее поцело-
вал, – хохочет Владимир Александрович.

С тех пор их любовь и закружила. Они, 
нитка за иголкой, переехали в Новоси-
бирск, когда Галя поступила учиться в 
институт. И полвека назад поженились в 
первый раз, когда сыну Саше уже был год.

Без колец, без нарядного платья…
А дальше Володя и Галя, один уехав 

под Красноярск, на стройку, вторая – под 
Кемерово, по распределению после ин-
ститута, расстались сгоряча. И даже раз-
велись после ссоры…

Знак судьбы
Так и пошли их годы, по отдельности. 

Оба доказывали судьбе, что ошиблась, 
что они – не две половинки.

– Но порой я вспоминала, как еще до 
знакомства с Володей пришла и села на 
ступеньку… крыльца его родного дома, – 
рассказывает Галина Алексеевна. – Меня 
тогда от завода отправили на сельхозра-
боты, на уборочную, из Кемерова в Опа-
рино. А в один из дней разболелась рука, 
и меня отправили из зернохранилища, 
дали передышку… Я и прошлась по незна-
комому селу Опарино, свернула к мага-
зинчику, оказавшемуся закрытым. Ноги 
сами подвели к крыльцу барака. Села. И 
было такое чувство, что пришла я, в те 
годы уже сирота, именно домой… И как 
же меня потрясло через несколько лет 
при виде этого дома и этого крылечка, 
когда в 1962-м, получив предложение от 
Володи выйти за него замуж, я приехала 
знакомиться с его мамой.

А соединил расставшихся Галину с 
Владимиром их подросший 7-летний сын 
Саша… И свадьба.

– Я снимала с сыном квартиру. Шла с 
работы. Вдруг вижу: на лестничной пло-
щадке, ниже этажом, гости. Причем есть 
и знакомые, Володина родня. Оказалось, 
они выдали замуж двоюродную сестру 
Володи. Как все-таки бывает мир тесен! 

– рассказывает Галина. – И вот только я 
мимо прошла, поздоровавшись, только 
свою дверь открыла – снизу ко мне сестра 
Володина бежит со словами: «Все-таки 
ты и Володя должны быть семьей!»

Так меня и сосватали снова, хоть я и 

отбивалась сначала. Но сын мне тоже ска-
зал: «Вы с папой должны быть вместе». И 
Галина прислушалась. В том числе к сво-
ему сердцу.

…С тех пор прошло 37 лет. Владимир и 
Галина вместе состарились. Но печати в 
паспорте и второй свадьбы Галина Алек-
сеевна не хотела, побаивалась. Ведь в юно-
сти до первой свадьбы у них тоже всё было 
хорошо, а расписались – разбежались.

Торжество
– Но тут сын решил жениться. Они со 

своей невестой Наташей съездили в загс, 
подали заявление. И вернувшись, Саша 
сказал мне: «Отец, решайся. Пора, нако-
нец, и тебе в женихи. Давай поженимся в 
один день!» – рассказывает Владимир.

Потом уже он, уговаривая Галину все-
таки снова пойти в загс, вспомнил и по-
жалел и пропущенную, не справленную 
ими серебряную свадьбу. Потом подсчи-
тали: давно пережили и золотую свадьбу.

В общем, решились!
В загсе Владимир Александрович по-

просил назначить ему ту же дату реги-
страции брака, что и сыну. В графике 
было «тесно», но им пошли навстречу.

И на общей свадьбе 48-летний сын-
жених загадал:

– Хочу, чтобы у мамы с папой всё было 
хорошо, и у нас, как у них.

А Галина Алексеевна обратилась к 
младшему жениху с младшей невестой со 
словами:

– Берегите любовь и НИ-КОГ-ДА не 
разлучайтесь!

Лариса Максименко.

еще был случай

Тройное «Горько!»
В другой кемеровской семье трое 

выросших детей Крижановских, влю-
бившись дружно, в один год, на до-
машнем совете решили: а что, если сы-
грать сразу три свадьбы в один день?

Так и вышло. Три жениха, три неве-
сты и множество общих друзей-гостей 
(компания молодежи была одна) вме-
сте отгуляли в Кемерове 11 лет назад. 
И до сих пор та тройная свадьба оста-
ется в Кузбассе рекордной.

...Кстати, для мамы Надежды реше-
ние двух дочек (19-летней Наташи и 

25-летней Ирины) и 24-летнего сына 
Виталия объединить свадьбы было 
неожиданным. Хотя первой такую 
идею озвучила именно она. Задумав-
шись как-то зимним утром, Надежда 
поделилась с одной из дочек:

– Если б вы все зарегистрировались 
в один день, какой необыкновенной 
была бы свадьба!

А вечером дети подошли к ней с ви-
дом заговорщиков и обняли:

– Мы сегодня подали заявления в 
загс. Все трое.

  Вторая пара Коробициных – Александр и Наталья, в загсе. 

  Владимир Александрович и Галина Алексеевна сыграли свадьбу в день свадьбы 
сына Саши.
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Ведущий рубрики — художник Андрей Горшков.

// кузя

поиграй-ка

// школа воспитания

Спички детям – игрушка
При условии, что ребенок находится под присмотром взрослых

12

Друзья, добавьте к каждой паре больших мыльных пузырей в верх-
ней части картинки по подходящему пузырю поменьше с нижней и со-
ставьте слова.

Ребята, найдите двух 
одинаковых петушков.

Игры со спичками не только 
полезны для развития мелкой 
моторики рук ребенка, они 
развивают фантазию, фор-
мируют пространственно-об-
разное мышление. Да, особо 
осторожные родители могут 
использовать и счетные па-
лочки, однако спички все-таки 
более удобный материал, они 
все одинаковые, поэтому не 
отвлекают внимания ребенка. 
И главное, они наверняка есть 
в каждом доме.

Когда знакомить 
с игрой?

– После года, – считает кемеров-
чанка Ирина Плеханова, педагог 
дополнительного образования. – 
Но сначала пусть карапуз наиграет-
ся со спичками вдоволь. Разглядит 
их, рассыплет, соберет в коробоч-
ку… Уже после двух лет ребятишки, 
как правило, могут сложить вме-
сте с родителями какой-нибудь не-
сложный рисунок. Например, гео-
метрические фигуры. Их, кстати, 
играючи и выучить легче. Детки 
постарше могут уже и сами фанта-
зировать в заданном направлении.

На что еще способны эти ма-
ленькие палочки? На ровной по-

верхности мама может выложить 
несложную композицию. А ребе-
ночек пусть попытается рядом вы-
ложить такую же. Лесенка, кон-
фетка, рыбка, домик, забор, цифры, 
буквы… Выкладывание предметов 
можно сопроводить интересной 
историей или знакомой малышу 
сказкой. Фантазия бурлит, ручки 
перебирают мелочовку, моторика 
работает, речь карапуза развивает-
ся. Красота! А затрат – всего-то на 
рубль.

Ручонка в коробчонке
Не спешите избавляться от спи-

чечных коробков. Собирайте их, и 
однажды они могут вам пригодить-
ся. Мы с сыном, к примеру, играли 
в пожарных. А машину для них сде-
лали сами всего лишь из пяти ко-
робков.

Четыре из них мы склеили в два 
ряда и оклеили красной бумагой. 
Пятый коробок поместили наверх. 
Дополнительные детали – окош-
ки, фары – тоже были из бумаги. А 
колеса мы взяли от старых поло-
манных машин, которые дожида-
лись лучших времен в «запасной» 
коробочке. Выбрали подходящие 
и продели сквозь низ машины. Из 
пластилина прикрепили мигалку. 

Приклеенные спички стали лестни-
цей. И – вуаля!

Для девочек из коробков за-
ботливые папы и мамы могут сде-
лать кукольную мебель: комоди-
ки, шкафчики, домики, стульчики… 
Дети обожают всякую мелкотню!

Что еще? Стоит лишь взять две 
спичечные коробки со снятыми 

угадай-ка

крышками, поставить в них указа-
тельный и средний пальчики ма-
лыша – получатся замечательные 
«лыжи». «Хождение» в них очень 
полезно для развития моторики 
рук. Можно даже устраивать пол-
ноценные внутрисемейные лыж-
ные забеги!

Анна Тимощук.

Сколько различий между этими картинками? 

ПОИГРАЕМ?
1. Попробуй подержи!
Положите на стол 5 спичек и 
попробуйте взять одну из них 
большими пальцами. Теперь 
поднимите вторую спичку 
двумя указательными. Затем – 
третью двумя средними паль-
цами. Потом четвертую – дву-
мя безымянными. И, наконец, 
пятую – двумя мизинцами.

2. Угадай-ка
В спичечную коробку поло-
жите две спички. Потрясите 
коробку и спросите малыша, 
сколько там спичек. Дайте 
ребенку коробку, пусть он сам 
потрясет ее. Но не открыва-
ет. Теперь откройте коробку 
и посчитайте спички. Если 
ребенок угадывает одну-две 
спички, добавьте количество.

3. Синичка и спички
Вытряхиваем все спички из 
коробка и укладываем по од-
ной обратно. Чтобы упражне-
ние приняло игровую форму, 
скажите, что синичка (пока-
жите картинку или фигурку 
птицы) рассыпала спички 
и очень просит малыша по-
мочь ей собрать их обратно. В 
конце игры не забудьте по-
благодарить малыша от лица 
синички.
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//  хоккей с мячом //  сочи-2014

ХОККЕЙ С ШАЙБОЙ
После почти месячного перерыва возобновился чемпионат 
Континентальной хоккейной лиги, и сегодня новокузнецкий 
«Металлург» встретится во Владивостоке с «Адмиралом».

На финише регулярного сезона «сталевары» сыграют еще два матча 
на выезде: 1 марта - с хабаровским «Амуром», еще через три дня – с 
новосибирской «Сибирью». Коллектив главного тренера Германа Титова 
не претендует на выход в плей-офф, занимая предпоследнее, 13-е место 
в Восточной конференции КХЛ. При этом замыкающий таблицу «Амур» 
новокузнечане опережают всего на три очка, так что только заключитель-
ные туры расставят команды по местам.

Десять клубов-неудачников «регулярки» продолжат сезон в розы-
грыше Кубка «Надежды». «Металлург» начнёт борьбу за утешительный 
трофей с квалификационного раунда и проведет два матча 8 и 11 марта.

ВОЛЕЙБОЛ
Сегодня в кемеровском спорткомплексе «Арена» начнётся 
заключительный тур первенства Молодёжной лиги. Хозяева 
площадки из «Кузбасса-2» сыграют с лидером соревнований 

– фарм-клубом новоуренгойского «Факела».

Соперник подопечных главного тренера Виталия Морозова в нынеш-
нем сезоне не знает поражений. Более того, дубль «Факела» за 22 матча 
проиграл только пять (!) партий.

С фаворитом сезона кемеровчане проведут дома две встречи и столь-
ко же - со «Звёздами Югры» из Сургута, замыкающими тройку лидеров. С 
этими же командами сойдутся в Кемерове волейболисты новосибирского 
«СДЮШОР-Локомотива».

Кузбасская «молодёжка» занимает шестую строчку в таблице, опе-
режая «Динамо-Викторию» (Москва) по дополнительным показателям. В 
финале первенства Молодёжной лиги чемпионский титул оспорят шесть 
лучших коллективов, по четыре команды сыграют за 7-10-е и 11-14-е 
места.

Сегодняшний матч кемеровчан, как и два следующих 28 февраля-
1 марта, начнётся в 18.30. А в заключительной игре тура, 2 марта, хозяева 
и «Звёзды Югры» выйдут на площадку в полдень. Вход свободный.

Андрей Тарков.

«Кубок СССР» – 
в первый день весны
В субботу, 1 марта, на площади Советов в Кемерове 
пройдет «Кубок СССР» по хоккею в валенках, ор-
ганизованный Федерацией хоккея с мячом Кузбас-
са при поддержке областной и городской админи-
страций. Начало в 9.30.

В турнире участвуют команды, 
сформированные из национальных 
диаспор, живущих в нашем многона-
циональном регионе. Ныне за глав-
ный трофей будут соперничать де-
сять дружин, в которых сыграют 
русские, азербайджанцы, армяне, 
белорусы, казахи, киргизы, таджики, 
татары, телеуты и узбеки. В резуль-
тате жеребьёвки сформированы две 
группы по пять команд. После груп-
повых турниров состоятся полуфи-
налы, матч за третье место и финал.

Напомним, первый «Кубок 
СССР» по хоккею в валенках прошёл 
на площади Советов год назад в дру-
жеской атмосфере и закончился по-
бедой сборной «Казахстана».

Нынешний турнир состоится в 
субботний день Масленицы, накану-
не Прощеного воскресенья. Участ-
ников соревнований и болельщиков 
ждут жаркие баталии на снежной 
площадке, горячий плов и, конечно, 
праздничные проводы зимы.

Вадим Антонов.

КСТАТИ
В ближайшую субботу 
на главной площади ре-
гиона состоится и финал 
Кубка Кузбасса по хок-
кею с мячом в валенках.

Турнир постоянно проходит 
с 2009 года, в нем участвуют 
16 команд, представляющих 
предприятия, организации, уч-
реждения Кемерова, Топок, Ан-
жеро-Судженска. В нынешнем 
сезоне после четырех этапов 
соревнований в общем зачете 
лидирует дружина болельщи-
ков русского хоккея «АиБ».

В прошлом году в финале 
турнира первенствовала 
команда Северо-Кузбасской 
энергетической компании 
(СКЭК), одолевшая «АиБ» по 
буллитам.

  Хоккей с мячом в валенках шестой год кряду «прописан» на площади Советов столицы Кузбасса. 
Фото Владимира Клюева.

Бессмертных – 
в когорте 
заслуженных

(Окончание. 
Начало на 1-й стр.)

– Здорово, что удалось вы-
играть медаль, – сказал Алек-
сандр Бессмертных после фи-
ниша эстафеты. – Домашняя 
Олимпиада – и сразу медаль, 
хоть и серебряная. Но для нас 
на вес золота. Все-таки это пер-
вая медаль лыжников-гонщи-
ков на нынешних Играх. Вы-
легжанин и Легков уже сколько 
Олимпиад прошли, сколько 
ждали награды! Наконец-то 
получилось! Мы вновь дока-
зали, что можем на равных со-
перничать со всеми командами.

У нас действительно есть 
пять-шесть лыжников, кото-
рые могут бежать «классику» 
на уровне первой «десятки» 
мирового рейтинга. Для меня 
даже участие в классической 
«пятнашке» было огромной от-
ветственностью.

– После того как финиши-
ровал на своем этапе пятым, 
не затрясло от мысли, что ме-
дали в эстафете может и не 
быть?

– Да «трясучка» была с само-
го утра! Еще она бывает, когда 
звучит стартовый выстрел. А 
после окончания своего эта-
па волнения не было. Я лег на 
снег. И лежал долго. Свой этап 
отработал на всю катушку.

Серебряный призер Игр ос-
ваивал азы лыжного спорта на 
малой родине под руковод-
ством наставника Константина 
Северьянова. Ныне Александр 
Бессмертных тренируется под 
началом Виталия Матвейкина, 
а в национальной команде – в 
группе Олега Перевозчикова.

Сезон для кузбассовца про-
должается. Впереди – очеред-
ной этап Кубка мира в Норве-
гии.

Вадим Антонов.

тем временем

В воскресенье, 2 марта, в Берёзовском на лыжной 
базе комплексной детско-юношеской спортивной 
школы состоится массовый лыжный забег с участием 
серебряного призера сочинской Олимпиады Алексан-
дра Бессмертных.

Стартовать в гонке могут все желающие. Спортсмены, 
показавшие шесть лучших результатов, получат подарки с 
памятной надписью вице-чемпиона Игр.
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// скамья подсудимых
// преступление и наказание

НЕ ТУДА ПРИЕХАЛИ
В Мариинском районе полицейские задер-
жали двух молодых людей, напавших на 
таксиста.

Неподалеку от Мариинска, на федеральной 
трассе М-53, инспекторы дорожно-патрульной 
службы остановили для проверки автомобиль 
«ВАЗ» с красноярскими номерами. Водительских 
прав у сидевшего за рулем молодого человека не 
оказалось, зато налицо были признаки опьянения. 
Во время разбирательства один из пассажиров 
поведал полицейским, что его спутники отобрали 
у него машину, на которой они все вместе сейчас 
передвигаются. По словам мужчины, в городе Бого-
толе Красноярского края он согласился подвезти 
до дома двух подвыпивших молодых людей. Однако 
по пути пассажиры его избили, отобрали деньги и, 
пересадив на заднее сиденье, сами повели машину 
в сторону Мариинска…

Сотрудники кузбасской ГИБДД немедленно до-
ставили пострадавшего таксиста в больницу, а обо-
их подозрительных молодых людей препроводили 
в отдел полиции. При дальнейшем расследовании 
оказалось, что оба задержанных (один из них про-
живает в Красноярском крае, другой – из Тисульско-
го района) и прежде имели неприятности с законом. 
Вразумительно объяснить, зачем им потребовалось 
ехать в Мариинск, налетчики не смогли.

В настоящее время по фактам неправомерно-
го завладения автомобилем и причинения вреда 
здоровью его владельца ведется следствие. Кроме 
уголовной ответственности, управлявшему маши-
ной молодому человеку грозит и административное 
наказание за пьяную езду без водительского удо-
стоверения – арест на срок от 10 до 15 суток.

ЖУЛЬЕ С ЖИЛЬЕМ
В Прокопьевске директор агентства не-
движимости и его сотрудник подозревают-
ся в мошенничестве на сумму почти 4 млн 
руб.

Установлено, что в 2010 г. они по поддель-
ным документам ухитрились оформить на себя 
разрушенный частный дом, расположенный на 
подработанной территории. Риелторы прописали 
в нем восемь человек и через некоторое время в 
рамках федеральной программы государственного 
учреждения реструктуризации шахт (ГУРШ) полу-
чили субсидии на покупку четырех квартир, которые 
затем выгодно продали.

По факту мошенничества при получении со-
циальных выплат из федерального бюджета в особо 
крупном размере возбуждено уголовное дело.

ТОПОРНАЯ РАБОТА
В Яйском районе магазинный вор недолго 
гулял после «дела».

В селе Марьевка обворовали местный магазин. 
Разбив окно, злоумышленник пробрался внутрь и 
украл карты оплаты мобильной связи, несколько 
бутылок пива и выручку.

Полицейским селяне рассказали, что накануне в 
сумерках видели неподалеку от магазина подозри-
тельного мужчину с топором в руках. Оперативники 
установили, что это был местный житель. В его 
доме обнаружили ботинки, следы от которых четко 
отпечатались на месте преступления. Поняв, что 
улики против него, мужчина признался в краже. И 
рассказал, что топор, с помощью которого удалось 
проникнуть в магазин, он выбросил в снег, а деньги 
с карт оплаты перевел на номер своего мобильника.

ШЛА БЫ ЭТА БАНЯ ЛЕСОМ!
Неподалеку от села Новорождественское 
Прокопьевского района поймали мужчину, 
который незаконно срубил десяток сосен 
для строительства новой бани на своем 
приусадебном участке.

Местные участковые полиции задержали его с 
бензопилой возле поваленных деревьев. Вывезти 
древесину из леса на тракторе «черный лесоруб» 
так и не успел. Причиненный материальный ущерб 
превысил более 90 тыс. руб.

Теперь мужчине может грозить до одного года 
лишения свободы. Судя по всему, со строитель-
ством новой бани ему пока придется повременить.

(По информации пресс-службы ГУ МВД 
России по Кемеровской области).

Вместе пуд «соли» сбыли
Но когда «запахло жареным», главарь сдал дружков

В Кемерове начался судебный про-
цесс над членами организованной 
преступной группы, которая при по-
мощи виртуальной сети сбывала син-
тетические наркотики, более извест-
ные в среде зависимых как «соль».

Виртуальное общение
Разработкой этой группы оперативники Кузбасско-

го линейного управления МВД России занялись в конце 
2012 года. Началось с того, что в районе Кемеровского 
железнодорожного вокзала сотрудники патрульно-по-
стовой службы полиции задержали нескольких иного-
родних наркоманов, приехавших в областной центр за 
«солью». На вопросы о поставщиках товара они отве-
чали одно и то же: видеть не видели, слышать не слы-
шали. И самое интересное, что это было чистой прав-
дой!

Как установили сыщики, схема товар – деньги – то-
вар действовала по «бесконтактному» принципу. Поку-
патели отправляли SMS с наркозаказами неизвестным 
продавцам. А в ответ получали сообщения с номером 
мобильного телефона, на который следовало переве-
сти оговоренную сумму. После того как через платеж-
ный терминал деньги поступали на счет поставщика, 
покупателям приходило сообщение с указанием места, 
где можно отыскать спичечный коробок с «солью». На-
пример, в подъезде дома, под лавочкой, возле мусорно-
го контейнера или в вентиляционном отверстии в стене…

Группа «солевиков» действовала с размахом. Ку-
рьеры или «закладчики» постоянно развозили товар 
по всему городу. Ежедневно наркобизнес приносил его 
организаторам доход, исчислявшийся шестизначными 
числами!

Семейный бизнес
Одним из наиболее активных наркодельцов был Ле-

онид Власов. Вместе со своими товарищами по «биз-
несу» он передавал через интернет информацию о 
размещении каждого «коробка» диспетчеру. Сбором 
сведений занималась жена Власова – молодая женщи-
на, мать двоих малолетних детей. Она практически 
круглосуточно просиживала за планшетным компью-
тером, обрабатывая данные о «закладках», принимая 
заказы от клиентов, отслеживая поступление денег на 
банковские карточки.

Большое внимание в преступной группе уделялось 
вопросам конспирации. Постоянно менялись банков-
ские карточки и SIM-карты, которые оформлялись 
только на подставных лиц. Впрочем, эти ухищрения 
не помогли. В ходе расследования транспортные поли-
цейские под видом обычных наркоманов купили у Вла-
сова порцию «соли». Тщательно разработанная нар-
кодельцами конспиративная схема сработала против 
них: без прямого контакта они не могли угадать, кто на 
самом деле является их клиентом. Когда у оперативни-
ков накопилось достаточно доказательств преступно-
го промысла Власова и его подельников, можно было 
приступать к их задержанию.

С поличным
Леонида Власова захватили с поличным во дворе 

дома одного из кемеровских «спальных» районов, куда 
он приехал сделать «закладки». Почти одновремен-

но транспортные полицейские нагрянули на квартиры 
других пятерых участников наркобизнеса, в том чис-
ле его организатора. Во время обысков были обнару-
жены наркотики, упаковочный материал, банковские 
карты, планшетные компьютеры, блокноты с «бухгал-
терской» информацией. Не обошлось и без курьезов. 
Один из наркокурьеров попытался избавиться от хра-
нившегося у него дома «товара» и выбросил пакетики с 
«солью» через окно шестого этажа – прямо в руки сто-
явших внизу оперативных сотрудников, которые как 
раз и ожидали подобной реакции. Кульминацией опе-
рации стало изъятие в тайнике за городом крупной 
партии «соли», которая через несколько дней должна 
была пойти в розничный оборот…

Первый пошел…
Судя по всему, судебный процесс окажется долгим: 

по делу организованной преступной группы наркотор-
говцев проходит большое количество свидетелей и ве-
щественных доказательств. В надежде на снисхожде-
ние Леонид Власов пошел на сделку с правосудием и 
недавно уже выслушал приговор. С учетом раскаяния 
и содействия следствию Заводский районный суд Ке-
мерова назначил ему наказание в виде восьми лет ли-
шения свободы в исправительной колонии строгого 
режима. По информации пресс-службы Кузбасского 
линейного управления МВД России, Власов посчитал 
судебный вердикт слишком суровым и намерен обжа-
ловать его в областном суде.

Елена Вольф.

P. S. Поскольку приговор еще не вступил в законную 
силу, имя и фамилия фигуранта уголовного дела изме-
нены.

  Одного из наиболее активных участников группы 
транспортные полицейские задержали с поличным 
при закладке тайника с наркотиками. Фото Игоря 
Беляева.

справка

«Соль» (или «скорость») – этот синтетический нарко-
тик появился на «рынке» относительно недавно. Вы-
зывает быстрое привыкание и зависимость. Посколь-
ку после однократного приема возникает непреодо-
лимая потребность употреблять его снова и снова, 
сами наркозависимые называют его «жадным».
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НЛО  
на грядке

// примените!

// по вашей просьбе

Младенчество петунии

Выбирая семена тыквенных 
культур, не обойдите вниманием 
патиссоны. Я выращиваю сорта Бе-
лый 13, Грибовский 37, а в послед-
ние годы еще и гибрид Гостинец. 
Патиссоны сами по себе скороспе-
лы, а Гостинец вообще бьет все ре-
корды: от всходов до первого сня-
тия урожая нужно всего 39 дней.

Плоды Гостинца классиче-
ской тарелочной формы массой 
200-300 г, кожица тонкая, мякоть 
нежная и сочная. Годятся для 
«сырых» салатов (если практику-
ете диету сыроедения), для при-
готовления гарниров, а особенно 
хороши в консервированном виде 

– на вкус что твои белые грибы.
Чтобы получить хороший уро-

жай, нужен хороший уход. Пре-
жде всего надо обеспечить расте-
ния легкой и питательной почвой. 
Потому в лунку вношу старый пе-
регной (но не торф) и древесную 
золу. Во время вегетации даю две 
подкормки полным комплексным 
удобрением – перед цветением и 
после появления завязей. Полив 
необходим регулярный, но в меру, 
чтобы не заливать растения.

Еще нюанс: во время буто-
низации надо прищипнуть ос-
новной стебель, число побегов 
увеличится, каждый из кото-
рых обзаведется завязями, стало 
быть, урожай увеличится.

…Люблю в саду все необычное. 
Потому питаю пристрастие к па-
тиссонам, плоды их напоминают 
так называемые летающие тарел-
ки. Срывая их, все присматрива-
юсь: нет ли рядом инопланетного 
экипажа…

Галина Бондаренко,
садовод-опытник.

Из года в год пытаюсь вы-
растить петунию, но успе-
ха не достигла. Из десятка 
пакетов в лучшем случае по-
лучаю пять-шесть худосоч-
ных растений, на которых 
два-три цветка. Расскажите  
о главных приемах выращива-
ния рассады этой культуры.

Зинаида Черемисова.
Кемерово.

Петуния весьма неприхот-
лива – питательная почва, до-
статочное освещение, регуляр-
ный полив, вот, пожалуй, и все 
ее требования. Главные сложно-
сти поджидают на первом этапе 
ее выращивания. Семена мел-
кие — в одном грамме содержит-
ся 5000-10000 штук. Чтобы эти 
крошки дали полноценное рас-
тение, придется повозиться.

Петунии в зависимости от 
сорта требуется 2,5 – 3,5 меся-
ца до начала цветения. Исходя 
из этого, рассчитываются сроки 
сева – как правило, его проводят 
в конце февраля – марте. Чаще 

Фритилярия – ори-
гинальное весенне-
цветущее растение, 
по своей необычай-

ной окраске может соперничать 
с орхидеями. Цветник, укра-
шенный фритиляриями, вно-
сит экзотическую ноту в сона-
ту весны.

Этот цветок имеет множе-
ство других названий: «вдовья 
вуаль», «слезы Марии», «Уны-
лые тюльпаны» - в Англии, у 
нас его именуют рябчиком, цар-
ской короной. В семействе ли-
лейных, к которому относится 
растение, в роду рябчиков на-
считывается более 150 видов. 
Императорские рябчики в есте-
ственной среде произрастают 
в Восточных Гималаях, горах 
Ирана, Афганистана, в Европу 
попали в 1570 году.

Растение полностью оправ-
дывает свое название - импе-
раторский: луковица весом до 1 
кг, высота растения до 1 м, ро-
скошь ярких желтых, оранже-
вых, красных крупных цветов 
до 6 см, колокольчатой формы, 
числом до 12 штук. Возвыша-
ясь на стройном толстом сте-
бле, украшенный юбочкой ли-
стьев, императорский рябчик 
гордо держит соцветие из круп-
ных колокольчатых цветов и 
надетую поверх соцветии зеле-
ную корону в виде пучка тон-
ких листьев.

Несмотря на широкое рас-
пространение, многие цветово-
ды сталкиваются с вопросом: 
почему рябчики императорские 
лениво цветут? Что тому причи-
ной - неправильный уход или 
климатические условия?

По моему глубокому убеж-
дению, климат здесь ни при 
чем. Важны особенности ухо-
да. Сама я нянчила рябчики не-
сколько лет и только в прошлом 
сезоне получила удовлетвори-
тельное цветение. Вниматель-
ный анализ позволил выявить 
ошибки в уходе. Во-первых, по-
чву сильно удобряла, потому из 
одной луковицы нарастало не-
сколько мелких, не способных 
зацвести на следующий год. По-
сле выкопки хранила луковицы 
на веранде, а надо место с более 
высокой температурой, напри-
мер, на чердаке.

Суммируя свой опыт и реко-
мендации специалистов, напом-
ню читателям, что вынуждает 
рябчики лениться в цветении.

Неподходящий грунт - ну-

жен глубокий плодородный слой. 
Мощная корневая система нуж-
дается в питательной почве, но 
не в свежей органике. Высажи-
вать луковицу следует на песча-
ную подушку на глубину 20-25 
см, расстояние между растени-
ями до 45 см, мелкие луковицы - 
чаще. Перед посадкой перегной и 
удобрения не добавлять. Лукови-
цу садить под углом 45 градусов, 
чтобы осенняя и весенняя влага 
не попала в сквозное отверстие 
луковицы и не вызвала гниль.

Излишняя влага в почве. При 
большом избытке влаги земля 
не успевает проветриваться и 
луковица может загнить, расте-
ние погибнет.

Посадочный материал. Мел-
кие луковицы, если их диаметр 
меньше 5 см, в первый год не за-

цветут. Чем крупнее и тяжелее 
луковица, тем больше цветков 
будет в соцветии, и они будут 
крупнее.

Луковицу выкапывать каж-
дый год, иначе в групповой по-
садке она мельчает и может не 
зацвести. После выкопки про-
сушивают при температуре не 
менее 30 градусов около двух 
месяцев (именно в это время за-
кладываются цветоносы), затем 
переносят в более прохладное 
место с температурой 15-20 гра-
дусов. Желательно хранить в 
песке или опилках. При появле-
нии белых корешков высадить с 
осторожностью в землю, жела-
тельно на солнечное место.

В каталогах присутствует 
около 15 сортов рябчика им-
ператорского, но в магазинах 
чаще всего наличествуют толь-
ко рябчики красные да желтые. 
Если не полениться и оформить 
заказ, можно иметь в саду сорта 
с более смелой окраской. Пре-
мьер - оранжевый (высота 80-
100 см, цветение в мае); Рубра 

– апельсиновый с переходом в 
красный (100 см, июнь); Лютеа 

– ясные желтые колокольчики; 
Аврора – красный (90 см, июнь); 
Персидский – цветки пурпурно-
черные, листва голубая; Радде – 
палево-зеленый, расположение 
цветов не в виде короны.

Посадите рябчик в саду, и 
он доставит вам массу положи-
тельных эмоций. Правда, толь-
ко зрительно, поскольку запах 
цветков малоприятен, отдает 
чесноком.

Елена Морокина,
член клуба «Цветоводы  

Кемерова».

// заботы на завтра

Клумбы без проблем

всего садоводы используют го-
товую почвосмесь «Фиалка». Ею 
заполняют небольшие контей-
неры на две трети, уплотняют, 
поливают и по поверхности ак-
куратно раскладывают семена. 
Контейнеры должны иметь ши-
рокие дренажные отверствия и 
прозрачную крышку, которой 
первое время прикрывают посе-
вы. Проращивание должно идти 
на свету,

В последние годы все чаще 
при выращивании мелкосемян-
ных культур используются тор-
фяные таблетки. Главное их 
преимущество – не требуется 
пикировка: как только всходы 
оформятся, таблетку переносят 
в более просторную емкость, и 
растения по мере их роста акку-
ратно подсыпают землей. На по-
стоянное место – в грунт, вазон 

- переносят приемом перевалки. 
На маленькие таблетки выкла-
дывают 2-3 семечка, на крупные 

– 5-6.
При любом приеме сева до по-

явления всходов важно держать 

почву влажной, но не сырой; при 
излишке влаги поверхность суб-
страта может заплесневеть, что 
приводит к гибели семян. Да и 
потом, когда появятся пророст-
ки, нужно внимательно следить 
за уровнем влажности — пересу-
шивать посевы ни в коем случае 
нельзя.

При посеве в контейнеры 
требуется пикировка, ее ве-
дут, когда растеньица окрепнут. 
Для крупноцветковых сортов 
каждому растению предлагают 
отдельный стаканчик, мелко- 
цветковые сорта высажива-
ют по два-три вместе. Мож-
но использовать садовую зем-
лю с добавлением перегноя или  
почвосмесь «Фиалка». Полив 
опять же надо вести очень осто-
рожно, смачивая грунт рядом со 
стенками стаканчика. Если по-
ливать близко к стеблю, расса-
да может упасть, после чего уже 
и не встать. Самый оптималь-
ный полив — через поддон, то 
есть стаканчики ставят в ем-
кость, которую заполняют во-

дой так, чтобы она касалась дна 
горшочков. Держат несколь-
ко минут, пока влага не подни-
мается до поверхности. Но это 
очень хлопотно, проще вести 
полив шприцем без иглы, на-
правляя струю воды к стенкам 
стаканчика.

В первой-второй декаде мая 

петуния готова зацвести, ее 
можно высаживать в ящики и 
вазоны с тем, чтобы разместить 
на балконах городской кварти-
ры или в саду. При угрозе воз-
вратных заморозков емкости 
можно без труда занести в поме-
щение.

Тамара Малышкина.



36 (25970)   //  Четверг, 27 февраля 201416

Главный редактор 
Валерий Качин. 
kachin@kuzbass85.ru

Коммерческий директор 
Татьяна Смолина. 
t.smolina@kuzbass85.ru, 
тел. 35-40-25.

Издатель:
ГП КО «Редакция газеты «Кузбасс».
Адрес издателя и редакции: 
650991, ГСП, г. Кемерово, пр. Октябрьский, 28. 

Собственные корреспонденты:
Новокузнецк ...... . .8-905-963-63-44
Междуреченск  ... . . 8-905-995-39-44 
Мариинск . . . . . . . . . . . . . 8-913-121-90-92

Электронные адреса: 
official@kuzbass85.ru; 
news@kuzbass85.ru; 
reclama@kuzbass85.ru.

Справки: 
по рекламе . . . . . . . . . . . . . . . . . 35-38-14;  35-38-04; 
по письмам . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 35-40-02; 
по редакции . . . . . . . . . . 35-40-65.  Факс 35-40-65.

Газета «Кузбасс» учреждена 
администрацией Кемеровской 
области и журналистским 
коллективом редакции. 

За ре ги с т ри ро ва на Омской ре ги о наль ной ин с пек ци ей 
по защите сво бо ды пе ча ти и мас со вой ин фор ма ции 
27.01.94 г., сви де тель ство о ре ги с т ра ции №54.
Цена свободная.

Индексы: 12205, 51901, 12215, 12212, 31920, 12216, 12204, 31023, 12214, 
12213, 12795, 12798.
Тиражи: во вторник, среду, пятницу, субботу – 8760,  
в четверг – 30163.

Время подписания номера в печать по графику 19.30. Сдан в печать 19.30.
Объем 7 п. л. 
Печать офсетная. Отпечатано в ОАО «Советская Сибирь»:
650630, г. Ке ме ро во, пр. Ок тябрь с кий, 28. Заказ № 36.

калейдоскоп

//кроссворд//семейный адвокат

Если осужденный  
не возмещает вред
Приговором суда условно 
осужденный должен возме-
стить мне вред, причинен-
ный совершенным им пре-
ступлением. Могут ли быть 
применены к такому осуж-
денному меры в случае укло-
нения от возмещения вреда?

Максим Б.  
(по электронной почте).

Да, могут.
В соответствии с ч. 2 и ч. 2.1 

ст. 74 УК РФ (в редакции от 
28.12.2013, вступившей в силу 
с 10 января 2014 г.), если ус-
ловно осужденный уклонился 
от исполнения возложенных 
на него судом обязанностей, 
уклонился от возмещения 
вреда (полностью или ча-
стично), причиненного пре-
ступлением, в размере, опре-
деленном решением суда, или 
совершил нарушение обще-
ственного порядка, за которое 

он был привлечен к админи-
стративной ответственности, 
суд по представлению органа, 
осуществляющего контроль 
за поведением условно осуж-
денного, может продлить ис-
пытательный срок, но не бо-
лее чем на один год.

Если условно осужден-
ный в течение продленного 
испытательного срока в свя-
зи с его уклонением от воз-
мещения вреда, причиненно-
го преступлением, в размере, 
определенном решением суда, 
систематически уклоняет-
ся от возмещения вреда, суд 
по представлению указанно-
го выше органа также может 
вынести решение об отмене 
условного осуждения и ис-
полнении наказания, назна-
ченного приговором суда.

Николай ВОРОШИЛОВ.
E-mail: 

adv.voroshilov@mail.ru

//фотомиг

 «Смотри, не замерзай!» С воскресенья кузбассовцы достали 
убранную было в шкаф теплую одежду и обувь, а свои авто 
некоторые наши особо заботливые земляки-кемеровчане укутали 
вот в такие одеялки. Чтобы не хворали и заводились.  
Фото Юлии Сергеевой.

По горизонтали: 1. Отец Оксаны и пред-
мет вожделений ведьмы Солохи в повести 
Н.В. Гоголя. 3. Тонкий канат, служащий 
для крепления парусов. 5. Левый приток 
Онона. 6. Единица исчисления времени. 8. 
Длиннохвостый попугай. 10. Накидка без 
рукавов свободной, расширяющейся кни-
зу формы. 12. Буква латинского алфавита. 
14. Волокнистая внутренняя часть коры 
молодых деревьев. 15. Многолетний пла-
вучий лед. 16. Женское имя. 
По  вертикали: 1. Узбекский и таджик-
ский музыкальный инструмент. 2. Поэт-пе-
вец у древних кельтов. 3. Стадия процесса. 
4. Расплавленная масса, выбрасываемая 
вулканом. 7. Стихотворение в торжествен-
ном тоне. 9. Знак зодиака. 10. Сатириче-
ская пьеса В. Маяковского. 11. Воинская 
часть. 12. Русский срубный жилой дом. 13. 
Древнескандинавское и древнеирланд-
ское народное героическое сказание.

По горизонтали: 1. Чуб. 3. Фал. 5. Ага. 6. 
Год. 8. Ара. 10. Кап. 12. Икс. 14. Луб. 15. Пак. 
16. Ада. 
По вертикали: 1. Чанг. 2. Бард. 3. Фаза. 4. 
Лава. 7. Ода. 9. Рак. 10. Клоп. 11. Полк. 12. 
Изба. 13. Сага. 
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НЕ ЯВЛЯЕТСЯ ЛЕКАРСТВЕННЫМ СРЕДСТВОМ 
 Марка №1 в России*

Долгожданные праздники 
остались в прошлом. Но почему-
то вместо душевного подъема 
многие из нас ощущают уста-
лость, опустошенность и полное 
нежелание браться за дела. Как 
же вернуться в колею, взять себя 
в руки и изменить жизнь к луч-
шему?

Ученым давно известно, что 
настроение – результат не толь-
ко происходящих с нами собы-
тий. Не меньшую роль играет 
«химия счастья» – уровень трип-
тофана в организме. В аптеках 
появилась замечательная но-
винка – «Формула спокойствия 
Триптофан», которая помогает 
справиться со стрессами и на-
грузками, вернуть себе хорошее 
настроение, душевный покой и 
хороший  сон.

Механизм действия природ-
ного триптофана поистине уни-
кален – он оказывает двойной 
эффект: днем помогает орга-
низму вырабатывать серотонин 

– «гормон счастья». И мы ощуща-
ем душевный комфорт, быстро 
справляемся с делами. А ночью – 
мелатонин – «гормон сна». И мы 
легко засыпаем и просыпаемся 
отдохнувшими.

Часто триптофана в организ-
ме бывает недостаточно, и тогда 
мы ощущаем тревогу, подавлен-
ность, упадок сил. «Формула 
спокойствия Триптофан» по-

могает восполнить недостаток 
триптофана в организме, спо-
собствуя:
• Устранению тревожности и 

апатии
• Повышению настроения и 

душевному комфорту
• Улучшению работоспособ-

ности
• Облегчению засыпания и 

улучшению качества сна

Триптофан – спокойствие, хорошее настроение  
и крепкий сон в одном флаконе!

Что обеспечивает эффективность  
«Формулы спокойствия Триптофан»?
• Правильная дозировка. Высокая дневная доза трипто-

фана (500 мг в 2 капсулах) соответствует европейским 
стандартам.

• Правильный состав. Каждая капсула содержит не толь-
ко триптофан, но и  витамины группы В, которые запу-
скают  синтез серотонина и мелатонина.

• Правильное качество. Препарат выпускается на со-
временном фармацевтическом производстве в соот-
ветствии со стандартами GMP и  проходит многосту-
пенчатый контроль качества.

www.evalar.ru. Спрашивайте в аптеках города, а также по телефонам: (3842) 54-55-66, 53-74-66
«Линия здоровья «Эвалар»: 8-800-200-52-52 (звонок бесплатный) 659332, г. Бийск, ул. Социалистическая, 23/6,  
ЗАО «Эвалар», тел./факс: (3854) 39-00-50. огрн 1022200553760  *По результатам общенационального голосования  
в категории «Натуральные препараты для укрепления здоровья и повышения качество жизни» за 2009, 2011 и 2013 гг.  
Сертификат №13/190/52 от 25.10.13 СоГР № RU.77.99.11.003.Е.002586.02.12. БАД. Имеются противопоказания. Реклама.

«Формула спокойствия Трипто-
фан» поможет вам вернуть жиз-
нерадостность, активность, вы-
сокую работоспособность, креп-
кий сон. И ваша жизнь изменит-
ся к лучшему!

СоГР № RU.77.99.11.003.Е.006673.08.13
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